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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Ã à ç å ò à  î ñ í î â à í à
5  ì à ÿ  1 9 1 2  ã î ä à
Â.  È.  Ë Å Í È Í Û Ì №138 (30635)                      12—13 декабря 2017 года                   ●● Цена свободная16+

111100000000     лллл еееетттт    ВВВВееее лллл ииии кккк оооо йййй     ООООккккттттяяяя бббб рррр ьььь сссс кккк оооо йййй
сссс оооо цццц ииии аааа лллл ииии ссссттттииии чччч ееее сссс кккк оооо йййй     рррр ееее вввв оооо ллллююююццццииии ииии

●● Рядом с Украиной и Нигерией
Фракция КПРФ в Госдуме предложила ряд законодательных
мер по преодолению коррупции
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●● Лишившись боевой славы,
покрывают себя позором
Командование ВС Украины обрекает солдат на гибель

●● Решения принимают экстрасенсы
После развала СССР система госуправления в Киргизии
деградирует
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Сегодня в номере:

В борьбе за души и умы

Интеллектуальная
оппозиция власти

Руслан Имранович сегодня
представляет верхний слой
прогрессивной (по сравнению
с либеральной) буржуазной ин�
теллигенции, высококвалифи�
цированной и высокооплачи�
ваемой, занимающей привиле�
гированное положение в обще�
стве. Этот слой образовался

среди людей науки, литературы
и искусства, отчасти среди
пользующихся повышенным
спросом инженеров и адвока�
тов. В науке (вузовской и ака�
демической) привилегирован�
ная интеллигенция держится
более критически и независимо
по отношению к власти, неже�
ли в сферах литературы и ис�
кусства, где, как говорил А.Н.
Островский, нередко встреча�

ется «приятное искательство к
начальству». О либеральной,
прозападной, русофобствую�
щей интеллигенции — разговор
особый, и он требует отдельной
статьи.

Наибольшим критицизмом,
радикализмом и реализмом в
оценке внутренней политики
президента РФ и его прави�
тельства отличаются учёные�
экономисты из знаменитой на�

учной школы академика Льво�
ва, спасавшего, пока он был
жив, своим стоицизмом и му�
жеством честь отечественной
науки. Нам уже доводилось пи�
сать в сентябре 2015 года в
«Правде», в статье «Геополити�
ка и тяжёлая индустрия», о том,
что именно из учёных�эконо�
мистов формируется интеллек�
туальная оппозиция существу�
ющей власти «в противовес
гайдаровско�кудринскому бо�
монду, правящему бал в прави�
тельстве, и не только».

Примером тому послужило
тогда заседание научного со�
вета Московского государст�
венного университета имени
М.В. Ломоносова 5 июня 2014
года. Оно было посвящено
разработке современной эко�
номической теории и россий�
ской модели социально�эко�
номического развития. Веду�
щие учёные�экономисты под�
вергли жесточайшей критике
либеральную экономическую
политику правительства Рос�
сии. О президенте РФ не было
сказано ни слова, хотя и гра�
мотному школьнику известно:
кто правительство назначает,
тот за него и отвечает. Учёные
не ограничились критикой.

Они научно аргументировали
неизбежность новой индуст�
риализации страны и открыто
утверждали настоятельную не�
обходимость национализации
олигархических монополий.

Критическим радикализмом
отличалось на упомянутом засе�
дании выступление профессора
С.С. Губанова. Яркий предста�
витель научной школы Д.С.
Львова, он давно уже не стесня�
ется в выражениях при оценке
путинско�медведевского (чи�
тайте: гайдаро�кудринского)
экономического курса. В 2012
году вышла в свет его книга
«Державный прорыв», в которой
автор даёт развёрнутое обосно�
вание спасительной для нашей
страны новой индустриализа�
ции при обязательной национа�
лизации олигархической собст�
венности. Чтобы иметь пред�
ставление о научном и граждан�
ском кредо профессора Губано�
ва, достаточно, как нам кажется,
ознакомиться со следующим ут�
верждением из его книги:

«Реформаторы изображают
события 1991—1992 гг. как ре�
волюцию, охотно претендуя
на лавры революционеров. 

(Окончание на 4!й стр.)

Разные судьбы
российской

интеллигенции
21 ноября 2017 года в «Московском комсомольце» было опубликовано интер�

вью с заведующим кафедрой мировой экономики РЭУ имени Г.В. Плеханова, чле�
ном�корреспондентом РАН Р.И. Хасбулатовым. Речь в интервью идёт не о событии
четвертьвековой давности — не о расстреле из танковых орудий Дома Советов в
октябре 1993 года, а об экономике сегодняшней России и… о неизбежности в ней
социальной революции. На наш взгляд, Хасбулатов высказал мысли, заслуживаю�
щие чрезвычайного внимания не только сами по себе, но ещё и потому, что это
мысли не политика, а учёного, и что особенно важно — вузовского интеллигента.

ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя

Против чиновников
и олигархов

П РОТЕСТ был вызван
возмутительными дейст�
виями властей, ведущи�

ми к коррупции и колоссаль�
ным потерям бюджетных
средств, уничтожению незави�
симого малого бизнеса в сфере
потребительского рынка и на�
ружной рекламы. Не прекраща�
ются и нападки на славное со�
ветское прошлое.

Выступавшие отмечали, что
новые попытки переименова�
ния улиц и площадей города за�
теяны с целью отвлечения лю�
дей от реальных проблем, вы�
званных жадностью чиновни�
ков, которые действуют в инте�
ресах крупного бизнеса и защи�
щают собственную возмож�
ность вольготно распоряжаться
бюджетными средствами.

В организации акции протес�
та активное участие приняли:
профсоюз малого бизнеса «На�
ше право», общественная орга�
низация «Содействие малому
бизнесу», движение «За чест�
ный малый бизнес», представи�
тели организаций рекламного
бизнеса, работающих на рынке
более 10 лет, — ООО «Реклам�
ная сеть «Стоик», ООО «Руан»,
представители обманутых доль�
щиков ЖК «Охта�модерн» и
другие.

Митинг, который вёл первый
секретарь Московского райко�
ма КПРФ Олег Иванушкин, от�
крылся выступлением первого
секретаря Санкт�Петербургско�
го горкома КПРФ, члена Пре�
зидиума ЦК партии Ольги Хо�
дуновой. Она заверила собрав�
шихся в том, что ленинградские
коммунисты поддерживают
стремление малого бизнеса от�
стаивать своё право работать в
Санкт�Петербурге и не допус�

тят, чтобы олигархи и корруп�
ционеры уничтожали предпри�
ятия и лишали работы тысячи
горожан. «Единственным ре�
цептом, который способен нас
полностью избавить от такого
позорного явления, как корруп�
ция, является построение соци�
алистической системы», —
убеждена О. Ходунова.

На митинге взял слово пред�
седатель профсоюза малого
бизнеса «Наше право» Игорь
Коренков. Он обратил внима�
ние на передел рынка наруж�
ной рекламы в городе, отметив
два момента. Во�первых, в ре�
зультате монополизации и за�
хвата большей части реклам�
ных площадей крупным бизне�
сом малые предприниматели
лишаются возможности рекла�
мировать свой товар. Не прода�
дут — значит, разорятся. Во�
вторых, тесно связанные с тем
же крупным бизнесом полити�
ческие структуры, такие, как
«Единая Россия», будут полу�
чать во время выборов самые
выгодные рекламные площади,
а представителям КПРФ до�
ступ к наружной рекламе мо�
жет быть вообще закрыт. И та�
кой пример уже есть: распрост�
ранять через киоски газету
«Правда» в городе стало прак�
тически невозможно.

На митинге выступили также
депутат�коммунист Законода�
тельного собрания Санкт�Пе�
тербурга Ирина Иванова, пер�
вый секретарь Кронштадтского
райкома КПРФ Алексей Треть�
яков, секретарь Санкт�Петер�
бургского горкома ЛКСМ РФ
Кирилл Никитин, председатель
РОО «Содействие малому биз�
несу» Янина Гришина, предста�
витель ООО «Рекламная сеть

«Стоик» Инга Маракова, пред�
ставитель ООО «Руан» Мария
Михеева и другие.

По результатам митинга бы�
ла принята резолюция, в кото�
рой протестовавшие отметили,
что власть Санкт�Петербурга,
на словах заботясь о благополу�
чии горожан, на деле не спо�
собна решить коренные вопро�
сы жизни наших граждан. Не
хватает врачей, учителей, дет�
ских садов, поликлиник и
школ. Экономические реше�
ния правительства города отра�
жают интересы крупных капи�
талистов и связанных с ними
местных чиновников. 

Митинговавшие настаивали
на немедленной ратификации
20�й статьи Конвенции ООН
против коррупции, прекраще�
нии переименования улиц в
Санкт�Петербурге и на снятии с
занимаемой должности предсе�
дателя городского Комитета по
печати и массовым коммуника�
циям С. Серезлеева, как недоб�
росовестно исполняющего свои
обязанности. Кроме того, про�
тестовавшие потребовали нало�
жить мораторий на принятие
новых решений, ухудшающих
положение малых предприятий,
в частности, на ликвидацию па�
вильонов в стометровой зоне от
метро, и ввести персональную
ответственность чиновников за
их противоправную деятель�
ность в отношении предприни�
мателей.

Сергей ВИТАЛЬЕВ. 
Фото

Екатерины КОНОНЕНКО.

—МЫ ПОДГОТОВИЛИ не�
сколько документальных
фильмов. Фильм «Белорус�

ское село» (это закрытая для России те�
ма) уже набрал более двух миллионов
просмотров. Я пытался разместить этот
фильм на российском телевидении, но у
меня ничего не получилось. Это уни�
кальный, потрясающий опыт страны, где
нет ни одного гектара брошенных зе�
мель, где все трудятся, где построено
полторы тысячи агрогородков, где на се�
ле сохранились все виды производства и
социального обслуживания, где люди
чувствуют себя уверенно и достойно. Где
даже в сорокаградусную жару не горят ле�
са. Причём в Белоруссии лесничих боль�
ше, чем в огромной лесистой России.

Наш фильм «Формула Грудинина» о
совхозе имени Ленина вообще потряс
воображение молодого поколения. Ря�
дом с Москвой, у Кольцевой дороги,
где за сотку давали по 50 тысяч долла�
ров, они отбились от всех бандитов и
создали уникальное предприятие мно�
гопрофильного характера. Там лучшая
в стране школа, суперклассные детские
сады, потрясающий детский парк, ве�
ликолепный социально�медицинский

комплекс. Средняя зарплата в хозяйст�
ве в этом году составит 77 тысяч рублей.
И, тем не менее, даже фильм о совхозе
имени Ленина не желают показывать!

Ещё один фильм — «Как Казанков
покорил Европу» посвящён объедине�
нию «Звениговское» в Марий Эл, где
мы год назад проводили Российский
аграрный форум. В нём приняли учас�
тие полторы тысячи человек. Мясная
продукция этого хозяйства, 32 изделия,
на Франкфуртской выставке получила
«золото», «серебро» и главный кубок.
Только потому, что его возглавляет
коммунист, талантливый, энергичный
человек, не хотят показывать фильм об
этом объединении. Кстати, губернатор
Маркелов, который сейчас сидит в
тюрьме, делал всё, чтобы уничтожать
хозяйство. Мы с Харитоновым туда во�
зили две тысячи человек и отбили это
предприятие от местных бандитов. 

Не так давно в Татарстане И.И. Ка�
занкову передали два отстающих хозяй�
ства. Сейчас они превращены в образ�
цовые. Я об этом рассказываю с гордо�
стью и болью потому, что у нас в сель�
ском хозяйстве сделано немало полез�
ного, но давайте этот опыт распростра�
нять на всю страну, для чего нужна го�
сударственная поддержка. 

Президент Путин, выступая в про�
шлом году с Посланием, прямо сказал,
что надо выйти на мировые темпы раз�
вития. В этом году они составят 3,5%. Я
недавно принимал китайскую и вьет�
намскую делегации. Так вот, в Китае
темпы роста — 7%, а во Вьетнаме —
6,5%. А у нас всё топчется около 1—
1,5%, и только село демонстрирует бо�
лее высокие темпы. Лишь за то, что
сельское хозяйство в прошлом году да�
ло прирост в 5—6%, надо было удвоить

ассигнования! Почему? Потому что эти
вложения пошли бы в рост. Мы бы
смогли решить проблему безопасности,
и прежде всего продовольственной.

Открываем последние сводки ООН.
Главные проблемы на планете — бед�
ность, болезни, загубленная экология,
терроризм. Каждому третьему�четвёрто�
му жителю Земли не хватает стакана чи�
стой воды и куска свежего хлеба. А мы
бы могли на этом зарабатывать столько,
что «Газпром» вместе с металлургами
позавидовал! Мы можем кормить 150
миллионов своих граждан отборными
продуктами и 500 миллионов жителей
других стран. Причём потребность в
продовольствии будет лишь нарастать. А
у нас 40 миллионов гектаров пашни бро�
шены, и мы никак не договоримся, как
их лучше и эффективнее использовать! 

Мне кажется, эта проблема решаема.
Есть поддержка, есть воля, похоже, и у
Государственной думы она появляется.
Так давайте вместе продавим новую
программу. 

Но вопрос сразу упрётся в следую�
щее. На нашей территории осталось 2%
населения планеты. При этом нам при�
надлежит 15% суши. Также нам при�
надлежит 30% стратегических ресурсов.
Главные возобновляемые ресурсы —
это чернозёмы, вода и лес. Только на
этом мы можем озолотиться! 

Губернатор Иркутской области ком�
мунист Сергей Георгиевич Левченко у
себя в регионе подготовил программу,
которую многие поддержали. У него
сейчас очень хорошие темпы развития
промышленности и сельского хозяйст�
ва. При этом только в одном Байкале
четверть мировых запасов пресной во�
ды. А на парижском рынке чистая вода
сейчас дороже отборного бензина. Если

отладить механику процесса, мы мо�
жем получать гигантские прибыли. 

Но надо вкладывать средства. Совет�
ская страна вкладывала в село 15—20%
бюджета. В Белоруссии Лукашенко, что�
бы иметь такие результаты, вкладывает
больше 10%. Жирная, богатая Америка
вкладывает 24%. Европа вкладывает
33%. А мы десять лет подряд вкладываем
меньше 1,5%! Можете обещать что угод�
но, но при таких вложениях задача нере�
шаема. Ничего не получится, если мы не
будем развивать своё производство.

Чтобы страна успешно развивалась, ей
необходимо иметь бюджет в 25 триллио�
нов. А он у нас составляет 16,5 триллио�
на. Так что чудес не будет! У нас по�преж�
нему ни одно из главных направлений не
имеет нормального финансирования. В
то же время за прошлый год 200 самых
богатых жителей России увеличили свои
капиталы на 100 миллиардов долларов.
Но с какой стати? Почему они даже нало�
ги не хотят платить по прогрессивной
шкале, как платят вся Европа, Азия и
Америка? Давайте решим эту проблему!
Заплатят — и будет всё в порядке.

Главная угроза для России сегодня —
это раскол в обществе. И на селе он
особенно ощутим. Там никогда не было
20% нищих. Сейчас на селе пенсия у
«детей войны» составляет 7—8 тысяч
рублей. В городе — 10—13 тысяч. Пя�
тый раз вносим закон о «детях войны» и
никак не можем его провести!

Ещё одна проблема — демография. У
нас Нечерноземье гибнет! А это — корен�
ная русская земля. От Пензы до Костро�
мы — все едут на работу в Москву. Это аб�
солютно ненормально! Так что давайте
развивать районные центры, местное
производство.

(Окончание на 2!й стр.)

С пути к социализму
не свернём

Уважаемые товарищи! Друзья!

В череде дел и событий как�то
по�особому быстро летит время.
Ещё вчера мы с вами готовились
к 100�летнему юбилею Великой
Октябрьской социалистической
революции, а уже сегодня под�
водим итоги сделанному. В ре�
зультате мы можем утверждать,
что, отмечая юбилей, не посра�
мили памяти большевиков�ле�
нинцев.

Изучая историю Великого Ок�
тября не «по Соросу», наши по�
томки непременно отметят то,
как масштабно и по�деловому
этот юбилей был вписан в исто�
рию КПРФ. Сколько интерес�
ных материалов было издано.
Сколько коммунистов из более
чем ста стран мира съехались в
колыбель трёх революций. Про�
шли по памятным местам этого
красивейшего города. Побывали
в Таврическом дворце и Смоль�
ном, на крейсере «Аврора» и в
Эрмитаже. Как в продолжение
этого события приняли участие в
московских мероприятиях. От�
дали дань памяти Владимира
Ильича Ленина. Высказали от�
ношение к нашей революции
как к важнейшему событию ми�
ровой истории.

Пройдут годы. Наши дети и
внуки ещё станут расспрашивать
нас о том, как отмечали мы этот
великий праздник. Какое место
отводили ему в борьбе за власть
трудового народа, за социализм,

за дело освобождения рабочего
класса от буржуазного гнёта и
нищеты. Вопреки клеветникам
они поймут, что мы не предали
идеалов социализма, не пошли в
услужение к компрадорскому
капиталу, сохранили право за�
служенно называться партией
народа.

Впереди нас ждёт немало со�
бытий. Будут в их числе и новые
юбилеи. Во второй половине де�
кабря исполняется 100�летие
ВЧК, когда мы будем чествовать
наших доблестных чекистов, на�
следников Железного Феликса
— Дзержинского. В феврале бу�
дущего года — 100�летие Рабо�
че�Крестьянской Красной Ар�
мии и Красного Военно�Мор�
ского Флота. В мае — 200�лет�
ний юбилей Карла Маркса. В
октябре — 100�летие Ленинско�
го комсомола.

Мы встретим эти юбилеи под
красными стягами и вспомним,
как вернули народу из времён
поругания и забвения Знамя По�
беды советского народа над гит�
леровским фашизмом. Теперь
именно под этим знаменем 
9 Мая, наперекор русофобам и
неонацистам, вопреки «лесным
братьям» Прибалтики и банде�
ровской нечисти с Украины, на
всех материках планеты Земля
собираются потомки славных
бойцов и командиров легендар�
ного и непобедимого «Бессмерт�
ного полка».

Впереди исключительно от�

ветственный период. Нашей
партии предстоит пройти через
кампанию по выборам прези�
дента России. И мы знаем, что
никакого равенства возможнос�
тей при их проведении не будет.
Но мы понесём дальше слово
правды. Мы вновь предложим
программу спасения страны и
команду патриотов�профессио�
налов, способную воплотить её в
жизнь. Результат выборов будет
зависеть от многого. В том числе
и от того, какие средства на про�
ведение агитационной работы
удастся собрать. Призыв о помо�
щи и поддержке в этих условиях
мы адресуем к вам — нашим сто�
ронникам.

В марте 2018 года мы — ком�
мунисты и наши единомышлен�
ники — будем отмечать 25�летие
воссоздания КПРФ. Все эти го�
ды мы были вместе. Шагали в
едином строю. Сражались за до�
бро, правду и справедливость. И
потому в каждом большом и ма�
лом деле есть частица вашего
участия — ваша помощь словом
и делом, трудовым рублём и по�
ступком.

Все эти годы мы шли по пути,
который каждый день доказыва�
ет свою правоту. Уверен, в но�
вом, 2018 году у нас есть все воз�
можности решительно прибли�
зить час торжества социализма в
нашей стране!

С уважением
Геннадий ЗЮГАНОВ.

Председатель ЦК КПРФ.

Кормилец
нуждается в помощи

В Государственной думе
прошли парламентские слу�
шания на тему «Правовые и
социальные аспекты устой�
чивого развития сельских
территорий». Они были ини�
циированы фракцией КПРФ и
Комитетом Госдумы по аг�
рарным вопросам. На меро�
приятии присутствовали бо�
лее 700 представителей ре�
гионов, половина из которых
— аграрии. Также в форуме
приняли участие депутаты,
руководители федерального
и регионального уровней,
крупнейшие учёные. Перед
участниками слушаний вы�
ступил Председатель ЦК
КПРФ Г.А. Зюганов.

Курьер новостей

По сообщениям
корреспондентов «Правды» 

и информагентств.

Новоселье
отложено...

БОЛЕЕ года остаётся в под!
вешенном состоянии судь!

ба дома для переселенцев по
улице Габрусева, 2, в Феодо!
сии. Десятки семей из Феодо!
сии и Щёлкина, в ноябре 2016
года получивших из рук главы
минстроя РФ М. Меня и пер!
вых лиц Крыма ключи от яко!
бы новых квартир, никак не
могли в них заселиться. «Лю!
дям до сих пор не ясно, что бу!
дет с их квартирами. Службой
стройнадзора выдано очеред!
ное, четвёртое разрешение на
«новое» строительство дома,
который уже в 2012 году был
построен», — отмечал в авгус!
те 2017 года крымский обще!
ственник А. Талипов. 

...и не будет вовсе

ТЕМПЫ строительства жи!
лья в нынешнем году в

Новгородской области значи!
тельно упали по сравнению с
прошлым годом. По данным
Новгородстата, всего в регио!
не построено 968 домов общей
площадью 177,3 тыс. кв. м,
что на 14,9% меньше, чем за
тот же период 2016 года. При
этом в Марёвском районе за
это время не было построено
ни одного нового дома, а в
Поддорском районе темпы
жилищного строительства
снизились в несколько раз. 

В Петербурге на площади Ленина состоялся
организованный коммунистами массовый ми�
тинг против коррупции и антинародной поли�
тики режима.
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Сейчас губернатором моей родной Орловщи�
ны стал коммунист Андрей Клычков. Это ум�
ный, талантливый, очень грамотный человек.
Мы с ним смотрели, как сводить концы с конца�
ми. Ведь можно это делать! У нас есть сильные
молодые ребята, но им надо помогать.

Я считаю, что необходимо в принципе изме�
нить отношение к селу. Министр сельского хо�
зяйства Ткачёв — опытный, грамотный руково�
дитель. Он говорит, что мы получили 132 милли�
она тонн зерна. Я радуюсь этому! Но сейчас раз�
говаривал с Богачёвым со Ставрополья. Это
один из лучших в стране руководителей сельхоз�
предприятий. Он говорит: «Геннадий Андрее�
вич, я потерял на зерне 180 миллионов!» При
этом он получил у себя в хозяйстве зерна больше,
чем вся Калужская область. Я спросил: почему
такие убытки? Он говорит, что в прошлом году
горох стоил 18 рублей за килограмм, а сейчас — 
8 рублей. Это абсолютно ненормально!

Я уверен, что если бы Володин, Ткачёв и все
мы поднажали на Медведева, он бы организо�
вал зерновую интервенцию в 10 миллионов
тонн, купил бы зерно по нормальной цене. А в
феврале — марте это зерно стало бы золотом. И
деревня была бы с деньгами, и все этому пора�
довались бы. Раз уж у нас рынок, так давайте за�
ниматься рынком всерьёз!

Мы вместе с Примаковым, Маслюковым и
Геращенко разработали и приняли закон о на�
родных предприятиях. Их сейчас в России око�
ло двухсот. Посмотрите, какой эффект от этих
предприятий! Ну так давайте поддержим их по
всей стране! Ведь коллективный труд в много�
отраслевом хозяйстве позволяет конкурировать
с кем угодно даже в сложнейших условиях. Но
для этого в село надо вкладывать не 1,5% бюд�
жета, а минимум 10%. И эти деньги у страны
есть. Нужна лишь политическая воля.

Когда политическая воля была проявлена по
Крыму, он без единого выстрела вернулся на
Родину. Когда была проявлена политическая
воля по Сирии, там задавили гидру терроризма
(теперь надо думать, как переходить к мирному
строительству). Воля была проявлена и в Дон�
бассе, восставшем против бандеровщины (мы
туда 67�й гуманитарный конвой отправляем).
По инициативе Думы приняли на отдых четыре
тысячи детей Донбасса. Так что давайте про�
явим волю для поддержки села и тех, кто там
трудится. От вас зависят безопасность и буду�
щее нашей страны!

Одним из организаторов слушаний стал Коми�
тет Государственной думы по аграрным вопросам.
К участникам слушаний обратился председатель
Комитета, заместитель Председателя ЦК
КПРФ, академик РАН В.И. Кашин с докладом
«СЕЛЬСКИМ ТЕРРИТОРИЯМ — УСТОЙЧИ�
ВОЕ РАЗВИТИЕ».

— Предстоящий диалог должен стать далёким
от пустых дискуссий и через предметное обсуж�
дение важнейшего вопроса раскрыть суть боль�
шинства актуальных проблем в области устойчи�
вого развития сельских территорий, стать шагом
на пути к их решению. Что собой являет устой�
чивая сельская территория? На наш взгляд, это
постоянно развивающееся в экономическом и
социальном аспекте территориальное образова�
ние для комфортного проживания и осуществ�
ления конституционных прав и обязанностей
человека, как то: права на труд, отдых, достой�
ную заработную плату, бесплатную медицин�
скую помощь и образование, равно как обязан�
ностей сохранять историческое и культурное на�
следие, окружающую среду.

Каков экономический аспект устойчивого
развития сельских территорий на текущем эта�
пе? Сельское хозяйство по отдельным секторам
постепенно начинает отыгрывать ранее утрачен�
ные позиции. Мы искренне гордимся результа�
тами работы наших хлеборобов, которые как в
прошлом году, так и в текущем в непростых кли�
матических и экономических условиях заявили о
себе рекордным урожаем зерновых. А ведь зерно
— это хлеб и ещё 250 видов продовольствия. Не�
даром на Руси говорили, что хлеб всему голова.
Без него не будет ни литра молока, ни килограм�
ма мяса, и песни без него не будет. 

Успехи в производстве технических культур,
таких как сахарная свёкла и масличные, укрепи�
ли продовольственную безопасность нашей
страны, заместив существенные объёмы импор�
та сахара и растительных масел качественной
продукцией российского производства. Мы ра�
дуемся, когда видим, как наши животноводчес�
кие хозяйства формируют позитивную динами�
ку в производстве мяса свинины и птицы, выво�
дя производство этих важнейших продуктов на
докризисный для сельского хозяйства уровень и
даже выше. За все эти успехи — низкий поклон
всем труженикам села и слова благодарности фе�
деральному штабу — министерству сельского хо�
зяйства Российской Федерации! Безусловно, со�
храняется ещё большое количество проблем. В
части производства молока и мяса крупного ро�
гатого скота (КРС) — у нас всего 17 млн тонн то�
варного молока, 1,6 млн тонн мяса говядины. Мы
находимся в сложной ситуации и за все эти годы
так и не смогли увеличить поголовье дойного ста�
да, которое сегодня находится на уровне 8 млн, из
которых добрая половина — в личном подсобном
хозяйстве. В целом по поголовью КРС ситуация
аналогична. А как иначе, если даже помещений
для содержания КРС за 5 последних лет у нас
введено в строй всего 541 тысяча?

Текущие подходы к решению этой большой
проблемы себя исчерпали и требуют перевода
на новые рельсы. Ситуацию надо менять в
корне! Мы должны выходить на производство
30 млн тонн товарного молока, а это подразу�
мевает увеличение дойного стада ориентиро�
вочно на 5 млн голов, а также наращивание
производства кормов на величину 35 млн тонн
в зерновом эквиваленте. Дополнительным
подспорьем в этой работе должны стать крес�
тьянские (фермерские) хозяйства, которые за
последние 16 лет в 4 раза нарастили производ�
ство мяса КРС и молока, а также сельскохо�
зяйственное кооперативное движение.

В части плодово�ягодной продукции мы произ�
водим немногим более 1 млн тонн товарной продук�
ции, при том что продовольственная корзина и
доктрина продовольственной безопасности дик�
туют нам необходимость производить 14,5 млн
тонн. В решении этой задачи у нас есть чёткая
программа, проведены всероссийские совеща�
ния. Нам не обойтись без резкого увеличения
площадей под овощными культурами и много�
летних насаждений. Через внедрение новых тех�
нологий в садах мы сможем выйти на продуктив�
ность 300—400 центнеров с гектара. Сегодня мы
16—17 тыс. га закладываем подобных садов и вы�
шли на этот результат, увеличив объёмы выделя�
емых на эти цели средств в 5 раз. Стремиться же
мы должны к темпам закладки 25 тыс. га новых
садов в год, для чего необходимо выделять по 
5 млрд рублей. 

Сохраняется проблема раскорчёвки старых
садов, есть проблемы в логистике, есть много во�
просов в питомниководстве. Все эти проблемы
мы должны решить, и если будем действовать
достаточно эффективно, закладывать целевые 25

тыс. га и использовать весь урожай, то к 2025 го�
ду сможем выйти на 8—9 млн тонн продукции
собственного производства.

В целом мы подвинули вопрос с импортоза�
мещением масла, сахара, многих других важ�
нейших продовольственных товаров. Но внеш�
ний торговый баланс за последние 6 лет у нас ос�
тался отрицательным: 146 млрд долларов мы за
этот период потеряли. Мы должны эти деньги
осваивать здесь, ведь именно наши крестьяне
своим самоотверженным трудом совершают
подвиг, обеспечивают продовольственную бе�
зопасность России!

В каких условиях осуществляется этот герои�
ческий труд? Крестьянство находится в слож�
нейшей ситуации с обеспечением техническими
средствами, минеральными и органическими
удобрениями. Мы имеем сегодня лишь 7,8% ме�
лиорируемой пашни, а Китай, к примеру, по этому
показателю перешагнул рубеж 50%. При этом ме�
лиорация — это не только стабильные урожаи,
но и стабильные рабочие места. Таким образом,
вводимые у нас 90 тыс. га мелиорируемых зе�
мель в год — темпы явно недостаточные для ре�
шения этой большой проблемы. Мы должны не
только восстановить 13,6 млн га мелиорируемых
земель, которые у нас были не так давно, но и
двигаться вперёд, равняясь на ведущие страны.
И это лишь то, что касается гидромелиорации.
Но ведь есть ещё и агролесомелиорация, хими�
ческая, биологическая мелиорация.

Если говорить о пашне, то совсем недавно мы
имели 117 млн га в севообороте, а сегодня 
осталось 80 млн га. Введение в оборот порядка 
40 млн га заброшенных земель — это тоже боль�
шая задача, сравнимая с поднятием целины.
При этом успешное выполнение такой работы
опять же даст сельскому хозяйству миллионы
новых рабочих мест, а с учётом сопутствующих
отраслей народного хозяйства — десятки милли�
онов новых рабочих мест в целом по экономике.
Напомню, что совсем недавно на селе у нас рабо�
тало 13,7 млн человек, а сейчас — всего 4,8 млн.

В части технического перевооружения — око�
ло 60% тракторов, половина комбайнов уже
старше 10 лет. В связи с этим мы должны выпус�
кать не текущие 6 тысяч единиц техники в год, а
выходить на нормальный режим воспроизводст�
ва, приближая нашу техническую вооружён�
ность к нашим конкурентам. Чтобы не месяцами
убирать зерновые и технические культуры, нам
надо производить и направлять в АПК по 40 ты�
сяч комбайнов и тракторов в год, не говоря уже о
другой сельскохозяйственной технике!

Продолжает давить сельскохозяйственное
производство диспаритет цен. Хлеб не подеше�
вел ни на рубль, а зерно опустили в цене в 1,8 ра�
за! Всё это подтверждает необходимость приня�
тия закона «О торговле». Сельское население
работает за копейки. По сути, крестьяне жерт�
вуют свой недополученный доход на то, чтобы
сельскохозяйственное производство имело воз�
можность существовать. Причём этот вклад,
исходя из структуры себестоимости сельскохо�
зяйственной продукции, в растениеводстве
оценивается на уровне 34 млрд рублей. В жи�
вотноводстве — в 2 раза выше: на уровне 60
млрд рублей. Получается, что вклад тружеников
села в обеспечение устойчивости сельскохозяй�
ственного производства составляет 93,1 млрд
рублей, а именно — 38% расходов федерально�
го бюджета на развитие отрасли. 

Безусловно, правительство постепенно осо�
знаёт всю несостоятельность утверждения, что
сельское хозяйство является финансовой «чёр�
ной дырой», и в последние годы стало повора�
чиваться лицом к этой важнейшей отрасли на�
родного хозяйства. Вместе с тем вниманием чи�
новников удостоена лишь экономическая со�
ставляющая — извлечение прибыли, при том
что социальная составляющая задвигается на
третий план. К чему это привело? Что сегодня
получает труженик села взамен своего честного
труда? Доходы и уровень жизни, ополовинен�
ные в сравнении с городским населением. Зара�
ботная плата в сельском хозяйстве на протяже�
нии последних лет сохраняется на уровне 58%
средней зарплаты по экономике, и в 2016 году
составила всего 21,4 тыс. рублей (против 36,7
тыс.). Неудивительно, что и доля малоимущего
населения на селе почти в 2 раза выше, чем в го�
роде, и составляет 19,5%.

Ситуация с высоким уровнем бедности сель�
ских жителей обостряется необдуманными, а
порой и намеренными управленческими реше�
ниями. Чего стоит только замораживание до
2020 года повышения фиксированной выплаты
к страховой пенсии по старости и к страховой
пенсии по инвалидности лицам, проработавшим
не менее 30 лет в сельском хозяйстве. А ведь чис�
ло получателей таких пенсий составляет порядка
1,2 млн человек! И всё это на фоне общей карти�
ны снижения располагаемых доходов населения
и роста потребительских цен.

Негативное влияние на уровень жизни сель�
ского населения оказывает упадочное состояние
социальной инфраструктуры сельских террито�
рий. Первостепенное значение имеют вопросы
здравоохранения. Количество больничных уч�
реждений даже в период с 1995 года снизилось поч�
ти на 4,5 тыс. единиц (более чем в 5 раз), число
фельдшерско�акушерских пунктов за тот же пе�
риод уменьшилось почти на 13 тыс. единиц (в 1,3
раза), станций скорой медицинской помощи
стало меньше на 657 единиц (в 1,7 раза). На этом
фоне протекает процесс укрупнения медицин�
ских учреждений. Так, среднее количество коек,
приходящихся на одну больницу, даже за послед�
ние 6 лет увеличилось со 114 до 155. 

В совокупности указанные факторы привели,
с одной стороны, к увеличению радиуса охвата
одним медицинским учреждением сельских тер�
риторий, а с другой — вместо территориально
близкого, но небольшого медицинского учреж�
дения сельские жители вынуждены обращаться
в более крупные и территориально более удалён�
ные учреждения. Сегодня для того, чтобы до�
браться до ФАПа, сельскому жителю приходится
в среднем преодолеть расстояние 15 км. Средняя
же удалённость больничного учреждения до�
стигла 85 км! При этом почти в половине субъек�
тов Российской Федерации мощность медицин�
ских учреждений остаётся на низком уровне.
Так, в 40 регионах обеспеченность больничными
койками в расчёте на 10 тыс. населения состав�
ляет менее 40 коек. Сохраняет актуальность де�
фицит медицинских кадров. В 2016 году в сель�
ской местности не хватало уже 94,8 тыс. медицин�
ских специалистов, из которых 24,6 тыс. — врачи.
Следствием сложившейся ситуации в здраво�
охранении на сельских территориях явилось 
усугубление демографической ситуации.

Не стоит забывать о том, что условия жизни в
сельской местности характеризуются повы�
шенными физическими нагрузками, контактом
с вредными веществами, используемыми в
сельском хозяйстве. Целый перечень вредных
факторов на фоне слабой доступности сельской
медицины определяет более высокий, чем в го�
роде, коэффициент смертности и соответствен�
но продолжительность жизни: в среднем на 
2 года меньше, чем в городе. Село фактически
вымирает, ведь снижается и рождаемость, ко�
эффициент которой на селе впервые оказался

ниже, чем в городе. Мы видим, как меняется
возрастная структура населения — происходит
его неизменное старение.

Не лучше обстоят дела и в системе образова�
ния на сельских территориях. Количество обра�
зовательных учреждений имеет стабильную тен�
денцию к сокращению. К 2016 году в сельских
территориях осталось всего 25 тыс. общеобразова�
тельных учреждений и 14 тыс. детских садов. А это
соответственно в 2 и 3 раза меньше, чем было в
1990 году. В 42 субъектах Российской Федерации
доступ к дошкольным образовательным учреж�
дениям имеют менее половины детей в возрасте
до 6 лет. При этом процесс сокращения количе�
ства учреждений пытаются отчасти компенсиро�
вать увеличением нагрузки на оставшиеся из
них. Это подтверждается ростом среднего коли�
чества воспитанников, приходящихся на одно
дошкольное образовательное учреждение, с 63
детей в 2010 году до 88 детей в 2016 году, а также
ростом количества учеников на одну школу со
109 до 125 детей за тот же период времени. Кро�
ме того, обостряется проблема нехватки квали�
фицированных педагогических кадров на селе.
За последние 6 лет дефицит педагогов вырос в 2 ра�
за: с 2,4 тыс. чел. до 4,1 тыс.

Особую озабоченность вызывают условия, в
которых приходится получать знания сельским
детям. Так, лишь 83% детских садов и 78% школ
могут считаться благоустроенными. В остальных
же отсутствуют либо отопление, либо канализа�
ция, либо центральное водоснабжение.

При этом проблема благоустройства в целом
является актуальной не только для социальных
объектов, но для всего жилищного фонда наших
сёл и деревень. Сегодня более 95 тыс. деревень
не газифицированы, 32 тыс. деревень не имеют
почтовой связи, 43 тыс. — не охвачены телефон�
ной связью. И это при том, что всего сельских
населённых пунктов у нас осталось около 160
тысяч. Водопроводом и горячим водоснабжени�
ем оборудовано не более 37% и 33% сельских на�
селённых пунктов соответственно. Канализа�
цию имеют лишь 45% сельских населённых
пунктов, а центральное отопление — 67%.

Более того, даже новые индивидуальные
жилые дома лишь в 45% случаев имеют доступ
к водопроводу. А ведь именно ИЖС составля�
ет основу жилищного фонда в сельской мест�
ности. В 58% домов нет канализации, а под�
ключены к центральному отоплению и ГВС из
них лишь 49,7% и 30,9% соответственно. Что
касается ветхого и аварийного жилья, такового у
нас 1,3 млн кв. м. Вводим же в год всего 6 тыс.
Такими темпами мы 200 лет будем решать эту
проблему реновации на селе!

Транспортная инфраструктура сельских тер�
риторий усугубляет многие из названных выше
проблем. Так, к примеру, территориальное уда�
ление объектов образования и здравоохранения
от сельских населённых пунктов, с учётом каче�
ства и количества дорог, а также недостаточная
обеспеченность населённых пунктов автобус�
ным сообщением делают медицину и образова�
ние всё менее доступными для сельских жите�
лей. С важнейшими транспортными объектами,
такими как железнодорожные станции, водные
порты, аэропорты, связь имеют лишь 4% сёл.
При том, что протяжённость автомобильных до�
рог общего пользования, в том числе с твёрдым
покрытием, стабильно растёт, к сожалению, по�
стоянно повышается изношенность дорог. Более
61% дорог регионального значения и 44% дорог
местного значения уже не отвечают норматив�
ным требованиям по качеству. Но самое главное,
что даже к таким некачественным дорогам име�
ет доступ менее 70% сёл и деревень. 

О какой устойчивости развития сельских тер�
риторий в текущей ситуации может идти речь?
Наши сельские жители вынуждены либо сми�
ряться и жить старым укладом, либо уезжать в
более благоприятные для жизни условия город�
ской среды, что, собственно, мы сегодня, к со�
жалению, повсеместно и наблюдаем. За период
с 2007 года сельское население сократилось на
1,3 млн человек. Устойчивая убыль населения
прослеживается в 60 субъектах Российской Фе�
дерации. При этом наиболее острая ситуация
складывается в Магаданской, Архангельской,
Кировской, Сахалинской, Курганской облас�
тях, а также Республиках Карелии и Коми и в
Чукотском автономном округе. В указанных ре�
гионах убыль сельского населения составляет от
16% до 33,3%.

Особого внимания заслуживает положение
дел в регионах Нечернозёмной зоны как регио�
нах, обладавших некогда мощным сельским хо�
зяйством и, соответственно, развитыми сельски�
ми территориями. Мы видим, как сокращение
сельскохозяйственного производства в Нечер�
ноземье, отказ от выращивания традиционной
технической культуры — льна тянет за собой и
убыль населения. Довольно терпеть подобное
отношение к своим кормильцам, к деревне, ко�
торая является берегиней нашей большой терри�
тории, её скрепами! Пришло время решительно
напомнить о существовании седьмой статьи
Конституции Российской Федерации, провоз�
гласившей Россию социальным государством,
политика которого направлена на создание усло�
вий, обеспечивающих достойную жизнь и сво�
бодное развитие человека! 

Наше видение сути устойчивой сельской тер�
ритории с учётом текущего положения дел в
данной сфере определяет необходимость при�
нятия системных мер. Необходимо решительно
увеличить финансовое обеспечение как Госу�
дарственной программы развития сельского хо�
зяйства, так и входящей в её состав программы
Устойчивого развития сельских территорий. В
текущем году на цели реализации мероприятий
ФЦП устойчивого развития сельских террито�
рий направляется из федерального бюджета
всего 15,6 млрд рублей — только 76% от изна�
чально утверждённой суммы. Консолидирован�
ные бюджеты субъектов Российской Федера�
ции добавляют 14,5 млрд рублей, и 4 млрд идёт
из внебюджетных источников.

При этом структура распределения указанных
средств свидетельствует о несоответствии уровня
финансирования поставленным целям. Более
83% финансовых средств ФЦП направляется на
улучшение жилищных условий, развитие сети
автомобильных дорог, водоснабжение и газифи�
кацию, что, безусловно, является важным и не�
обходимым. Озабоченность при этом вызывают
объёмы финансирования таких направлений,
как развитие общеобразовательных организа�
ций, сети фельдшерско�акушерских пунктов,
сети учреждений культурно�досугового типа — в
сумме всего 9,4% расходов ФЦП.

При этом построили школ на 2 тыс. ученичес�
ких мест и отчитались в перевыполнении плана
на 200%. Построили спортивных сооружений на
92 тыс. мест и отчитались в перевыполнении
плана на 410%! С этим мы согласиться категори�
чески не можем! Ни с таким планированием, ни
с таким уровнем финансирования!

Финансирование мероприятий федеральной
целевой программы должно быть существенно
увеличено. Источниками дополнительных
средств могут и должны выступить смежные от�
раслевые государственные программы, такие
как: Государственная программа Российской

Федерации «Развитие здравоохранения»; Госу�
дарственная программа Российской Федерации
«Развитие образования на 2013—2020 годы»; Го�
сударственная программа Российской Федера�
ции «Социальная поддержка граждан»; Государ�
ственная программа Российской Федерации
«Обеспечение доступным и комфортным жиль�
ём и коммунальными услугами граждан Россий�
ской Федерации»; Государственная программа
Российской Федерации «Развитие культуры и
туризма на 2013—2020 годы» и другие.

В каждой из 21 государственных программ
Российской Федерации, которые, так или иначе,
относятся к социально�экономическому разви�
тию, должны быть учтены как целевые индика�
торы по сельским территориям, так и объёмы
финансового обеспечения достижения этих ин�
дикаторов. Президент Российской Федерации
об этом сказал ещё в мае 2014 года: развернуть
лицом к селу все государственные программы.
Почему, к примеру, по программе развития здра�
воохранения расходная часть составляет 360
млрд рублей, а по программе устойчивого разви�
тия села на ФАПы выделяется всего 650 млн руб�
лей? С учётом того, что на селе проживают 37 млн
наших граждан, принимая во внимание плачев�
ное состояние зданий, занимаемых медицин�
скими учреждениями в сельской местности, уро�
вень оснащённости медицинской техникой, не�
обходимость обеспечения доступности лекарст�
венных препаратов, то и в программе здравоохра�
нения хотя бы 100 млрд должно направляться на
сельскую медицину.

Мы будем добиваться включения в каждую
государственную программу отдельной строч�
ки по устойчивому развитию села, и мы этого
добьёмся! Добились же мы увеличения финан�
сирования аграрных вузов. Многим до сих пор
не верится в то, что на одного студента государ�
ство теперь будет выделять по 132 тыс. рублей, а
не 28 тыс., как ранее.

В части Государственной программы развития
сельского хозяйства мы неоднократно уже гово�
рили о существенном её недофинансировании.
По сравнению с исходными паспортными зна�
чениями мы уже недополучили около 500 млрд
рублей государственных денег! При этом мы оп�
ределили и приоритеты бюджетной политики, а
именно — восстановление в краткосрочной пер�
спективе объёмов её финансирования до уровня,
определённого Паспортом Программы в 2014
году (1,3 трлн руб. на 2017—2020 годы) и доведе�
ние этих объёмов в среднесрочной перспективе
до 5% расходной части федерального бюджета. В
свою очередь ФЦП устойчивого развития сель�
ских территорий в структуре госпрограммы
должна занять не менее 20% расходной части.

Закреплению положительных результатов и
системному развитию социальной сферы села
будут способствовать меры, принимаемые в
интересах укрепления сельскохозяйственного
производства, в том числе обеспечения эф�
фективности землепользования, поддержки
аграрной науки и организационно�управлен�
ческие мероприятия.

И в заключение: к числу приоритетных мер
обеспечения устойчивого развития сельских тер�
риторий, безусловно, следует отнести совершен�
ствование законодательного регулирования. В
Государственную думу уже внесён ряд законода�
тельных инициатив, являющихся приоритетны�
ми с точки зрения укрепления экономической
составляющей устойчивого развития сельских
территорий: Проект федерального закона
№276436�7 «О внесении изменений в Федераль�
ный закон «Об ипотеке (залоге недвижимости)»
в части совершенствования залога земельных
участков из земель сельскохозяйственного на�
значения и признании утратившими силу от�
дельных положений законодательных актов Рос�
сийской Федерации»; Проект федерального за�
кона №114937�7 «О внесении изменений в Фе�
деральный закон «О личном подсобном хозяйст�
ве» и о признании утратившими силу отдельных
положений законодательных актов Российской
Федерации»; Проект федерального закона
№19842�7 «О внесении изменений в часть вто�
рую Налогового кодекса Российской Федера�
ции» в части установления ставки НДС 10% при
реализации плодово�ягодной продукции и ви�
нограда; Проект федерального закона №180670�
7 «О внесении изменений в Федеральный закон
«О развитии сельского хозяйства» и Федераль�
ный закон «Об образовании в Российской Феде�
рации» (в части государственной поддержки на�
учных и образовательных организаций, осуще�
ствляющих производство и переработку сель�
скохозяйственной продукции); Проект феде�
рального закона №313594�7 «О внесении изме�
нений в Федеральный закон «О государственной
поддержке в сфере сельскохозяйственного стра�
хования и о внесении изменений в Федеральный
закон «О развитии сельского хозяйства» в части
страхования объектов товарной аквакультуры с
государственной поддержкой».

Комитеты Государственной думы, являющи�
еся ответственными по данным законопроек�
там, будут нацелены на обеспечение эффектив�
ного их рассмотрения и оперативного приня�
тия, тем более с учётом той широкой поддерж�
ки, которую они получат сегодня.

Другая часть законодательных инициатив
уже находится в стадии высокой готовности к
внесению в Государственную думу: Проект фе�
дерального закона «О производстве и обороте
органической продукции»; Проект федераль�
ного закона «О производстве, хранении зерна и
продуктов его переработки»; Проект федераль�
ного закона «О внесении изменений в отдель�
ные законодательные акты в части совершенст�
вования государственного регулирования со�
хранения плодородия земель, предназначенных
для сельскохозяйственного производства»;
Проект федерального закона «О внесении из�
менений в Федеральный закон от 25 июля 2011
года №260�ФЗ «О государственной поддержке в
сфере сельскохозяйственного страхования и о
внесении изменений в Федеральный закон «О
развитии сельского хозяйства»; и ряд других, в
полной мере учтённых в проекте рекомендаций
сегодняшних парламентских слушаний.

Большой пакет законопроектов сформирован
в части укрепления социальных аспектов устой�
чивого развития села. У нас выстраивается боль�
шой пакет законодательных инициатив, многие
из которых будут приняты уже в эту и следую�
щую сессии работы Государственной думы.

Сегодня нам предстоит утвердить важный до�
кумент — рекомендации парламентских слуша�
ний, которые впоследствии лягут в основу соот�
ветствующего постановления Государственной
думы. Убеждён, что подготовленный нами про�
ект, после его доработки с учётом предложений и
замечаний, охватит все ключевые вопросы и
сформирует исчерпывающий план действий ор�
ганов государственной власти в интересах сель�
ских территорий. Нами проделана большая ра�
бота, но задач впереди ещё больше. И если мы
сплотим свои ряды, то сможем системно проти�
востоять разрушению деревни как берегини Рус�
ской земли, как родника идентичности нашего
народа и духовности России. Мы сможем обес�
печить достойные условия жизни крестьян и
действительно устойчивое развитие села!

КОНЕЧНО, никто не ожидает,
что это заявление развеет поли�
тические тучи на нашем спор�

тивном небосклоне. Но и не отреаги�
ровать было нельзя. Просто из чувства
собственного достоинства. Поддер�
жав заявление, фракция КПРФ одно�
временно выдвинула идею альтерна�
тивных международных соревнова�
ний. «Мы предлагаем провести в Рос�
сии Игры доброй воли, собрать всех
спортсменов мира под наше Красное
Знамя Победы и утереть нос тем, кто
унижает Российскую Федерацию», —
коротко выразил позицию фракции
КПРФ Николай Иванов. Добавив, что
надо спросить со спортивных чинов�
ников, почему они довели Россию до
такого унижения, депутат без каких�
либо предисловий перешёл к теме
коррупции. Да и какие тут нужны пре�
дисловия и преамбулы, если явление
это настолько широкоохватное, что
какую сферу ни возьми, в коррупцию
и упрёшься. И когда парламентарии в
своём заявлении отмечают, что спорт
должен быть вне политики, рядом
следовало бы написать, что он должен
быть и вне коммерции, и уж конечно
вне коррупции. 

Почти за 28 лет существования но�
вой России в результате приватизации
госсобственности и выкачивания де�
нег в офшоры было вывезено около
800 миллиардов долларов — это 48
триллионов рублей, или 3,5 государст�
венного годового бюджета России,
охарактеризовал видимую часть айс�
берга Николай Иванов, заметив, что
реально украдено раз в пять больше.
Если не вернуть эти деньги в Россию,
то к началу февраля 2018 года они будут
арестованы властями США, напомнил
депутат о законе, который минувшим
августом подписал американский 
президент Трамп. Николай Иванов
подчеркнул, что принятие этого за�
кона явилось серьёзным преду�
преждением российским олигархам,
губернаторам, госслужащим высшего
федерального звена, включая членов
правительства и депутатов всех уров�
ней, а также руководителям госкомпа�
ний, кто положил средства на секрет�
ные счета в западных банках и офшо�
рах, скупал самую дорогую недвижи�
мость в европейских столицах и
США, организовывал бизнес на Запа�
де. Первый доклад о том, кто и сколь�
ко вывез денег и где их хранит, будет
опубликован в открытой печати в
США 29 января 2018 года, то есть за
полтора месяца до выборов президен�
та России. Французы не стали ждать,
пока наших граждан «ошкурят» аме�
риканцы, и принялись сами за экс�
проприацию вывезенных из России
капиталов, отметил депутат, имея в
виду арест в Ницце сенатора Сулейма�
на Керимова, которому предъявлено
обвинение в неуплате налогов. 

По сведениям Генпрокуратуры,
ущерб от коррупционных преступле�
ний в России в 2016 году составил бо�
лее 78 миллиардов рублей. В 2015�м
он исчислялся 43 миллиардами руб�
лей, а в 2014�м — 39 миллиардами.
Очевидно, что средний размер взятки
увеличивается, кризис в экономике
заведомо умножает её коррупцион�
ность, отметил Н. Иванов. По объёму
«теневой» экономики, который со�
ставляет 33,6 триллиона рублей, или
39 процентов ВВП, Россия заняла
четвёртое место, рядом с Украиной и
Нигерией, сославшись на данные
Международной ассоциации бухгал�
теров, сообщил депутат. 

По преодолению коррупции фрак�
ция КПРФ предложила ряд законода�
тельных мер. Во�первых, полагают
депутаты�коммунисты, должна быть
специализированная структура. Пол�
номочия по координации всех орга�
нов, ведущих работу по противодей�
ствию коррупции, можно было бы
возложить на прокуратуру Россий�
ской Федерации, считают они. Необ�
ходимо расширить контрольные
функции парламента. Они вроде бы
есть, но в то же время их и нет. Напри�
мер, в шестом созыве Государствен�
ной думы фракция КПРФ трижды
ставила вопрос о возбуждении парла�
ментского расследования в отноше�
нии бывшего министра обороны Сер�
дюкова, но ни правительство, ни ис�
полнительные органы власти не горе�
ли желанием объективно разобраться
во всём произошедшем, напомнил
депутат Иванов и сопоставил это не�
желание с оценкой деятельности Сер�
дюкова председателем правительства
Дмитрием Медведевым, по словам
которого, Сердюков был эффектив�
ным министром обороны. А «эф�
фект» этот измерялся более чем 40
эпизодами уголовных дел по «Обо�
ронсервису» и превышал 16 миллиар�
дов рублей, заметил депутат.

Коммунисты также предлагают
ужесточить наказание за коррупцион�
ные преступления. В 2011 году руко�
водители Российского государства
провозгласили необходимость усиле�
ния уголовной ответственности за
взятки, снова предложил оглянуться
назад Н. Иванов. После чего законо�
датели провозгласили, что якобы от�
сидкой и колонией взяточника не на�
пугаешь, а вот наказание рублём по�
влияет на корыстолюбивых мздоим�
цев. Однако, вопреки ожиданиям, это
новшество пришлось по нраву нечест�
ным чиновникам. Тем более что к мо�
менту вынесения приговора у них уже
зачастую нет ни зарплаты, ни имуще�
ства. Так, по данным Верховного суда,
за 2016 год в стране удалось взыскать
лишь 14 процентов от общей суммы
штрафов. Проводимая в настоящее
время уголовная политика в сфере

противодействия коррупции нахо�
дится в состоянии глубокого кризи�
са, заметил Николай Иванов. Выход
из него фракция КПРФ видит в пол�
ном отказе от либеральных моделей
её формирования и реализации, в
возврате к конфискации нажитого
незаконным путём имущества и уве�
личении реальных тюремных сроков
за взяточничество.

Борьба с коррупцией не может быть
эффективной без преодоления кумов�
ства и неприкосновенности чиновни�
ков, уверены коммунисты. Фракция
КПРФ предлагает внедрить принцип
равенства всех чиновников перед за�
коном и ограничить существующие в
России иммунитеты. Предстоит и пе�
ресмотреть законодательную базу. Из
15,5 миллиарда рублей, подлежащих
взысканию по делам о коррупции, в
прошлом году удалось вернуть лишь
588 миллионов. И одним из главных
политических условий успешной
борьбы с коррупцией коммунисты
считают преодоление политического
монополизма в стране.

В ближайшее время КПРФ обсудит
на своём пленуме эти вопросы и вы�
несет их на широкое обсуждение. В
заключение своего выступления Ни�
колай Иванов предложил палате под�
держать инициативы КПРФ.

В последние месяцы телефонный
терроризм буквально захлестнул Рос�
сию. Член фракции КПРФ Валерий
Рашкин не раз поднимал эту тему на
пленарных заседаниях палаты. Лави�
на ложных сообщений о «минирова�
ниях» уже накрыла 180 городов Рос�
сии. По этим звонкам правоохрани�
тельные органы вынуждены были
эвакуировать 2,5 миллиона человек.
Эвакуация проходила в торговых цен�
трах и гостиницах, в школах и боль�
ницах, в аэропортах и зданиях адми�
нистраций. В пятницу палата приня�
ла поправки в Уголовный и Уголовно�
процессуальный кодексы, усиливаю�
щие ответственность за заведомо
ложное сообщение об акте террориз�
ма. Однако, по мнению Рашкина, бо�
лее жёстко надо подойти и к ответст�
венности силовых структур, неспо�
собных справиться с этим злом. Он
предложил палате заслушать их руко�
водство о принимаемых мерах по пре�
сечению телефонного терроризма. 

Правительство и нижняя палата
парламента своеобразно исполнили
предписание Конституционного суда
об установлении механизма исполне�
ния бывшими наймодателями (а это,
как правило, органы местного само�
управления) обязательств по капи�
тальному ремонту многоквартирных
домов, в которых требовалось прове�
дение капремонта на дату приватиза�
ции первого жилого помещения.
Принятый Госдумой в третьем чтении
правительственный законопроект
минимизирует эти обязательства. Ес�
ли до сих пор гражданам удавалось
через суды заставить органы местного
самоуправления делать не проведён�
ный вовремя капитальный ремонт, то
теперь он будет проводиться только в
том случае, если дом ранее был вклю�
чён в соответствующую региональ�
ную программу. Совокупный долг го�
сударства по капремонту на сегодня
составляет около 300 миллиардов
рублей, сообщил член фракции
КПРФ Алексей Куринный. Правитель�
ство своим законопроектом просто�
напросто аннулировало его. Фракция
КПРФ проголосовала против законо�
проекта, нарушающего права десят�
ков миллионов граждан, и обратилась
к президенту через его представителя
в Госдуме в случае прохождения зако�
на через обе палаты парламента нало�
жить на него вето.

А депутаты А. Куринный, В. Ганзя,
С. Казанков, Н. Осадчий и Н. Коло�
мейцев предложили вернуться к зако�
ну, который был принят в июне этого
года. Этим законом встречи депутатов
с избирателями были приравнены к
публичным мероприятиям, что под�
разумевает уведомление органов ис�
полнительной власти или местного
самоуправления об их проведении.
Как расписывали «единороссы», про�
таскивавшие этот закон, депутаты и
их избиратели не будут испытывать
никаких неудобств. Если раньше та�
кие встречи проходили зачастую на
улице, то теперь для них должны будут
отводиться специальные помещения,
говорили они. Во что это вылилось на
практике, рассказали депутаты�ком�
мунисты. И не просто рассказали, а
представили письменные и видеодо�
казательства того, что теперь избира�
телям приходится пробиваться к депу�
тату через полицейский и админист�
ративный заслоны. С помещениями
для встреч получилось вообще фор�
менное издевательство. Например, в
Ульяновской области на каждый му�
ниципальный район, где десятки на�
селённых пунктов, приходится только
одно такое помещение. Здесь депутат
два раза в неделю в течение двух часов
может выслушать своих избирателей,
части которых придётся для этого
проделать путь из одного конца райо�
на в другой. Это чиновников нисколь�
ко не волнует. Они уверяют, что дейст�
вовали по букве закона. И точка. В об�
щем�то суть этого антиоппозицион�
ного закона была понятна с самого на�
чала и всем. Только «медведи» пыта�
лись выдать его за вершину демокра�
тии. Теперь, придавленные фактами,
они были вынуждены принять прото�
кольное поручение депутатов�комму�
нистов, чтобы взвесить, не переусерд�
ствовали ли они с закручиванием гаек.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

В пятницу, 8 декабря, Госдума единогласно приняла заяв�
ление, в котором парламентарии дали оценку решению Ис�
полнительного комитета МОК об отстранении российской
сборной от участия в XXIII Олимпийских зимних играх в Пхёнч�
хане. Решение названо «необоснованным, нарушающим пра�
ва российских спортсменов, а также не отражающим реаль�
ного положения дел в сфере противодействия использова�
нию допинга в российском спорте». 

Рядом
с Украиной
и Нигерией
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Белорусский пример

Вести с Украины

Цунами протеста

В фокусе — Центральная Азия
Прибалтийский блеф

На минувшей не�
деле Украина отме�
чала День своих во�
оружённых сил. Пе�
ред этим декоммуни�
заторы, дорвавшись
до ВСУ, полностью
лишили их истории.

С ВОИМ УКАЗОМ прези�
дент страны исключил
из названий воинских

частей упоминания о совет�
ских орденах и почётных на�
именованиях. Впрочем, сего�
дняшний моральный облик
украинских военнослужащих
действительно ни в коей мере
не соответствует почётным ре�
галиям. Так, вопиющий слу�
чай имел место в Харьковской
области, где командир 92�й
отдельной механизированной
бригады приказал военнослу�
жащим убить своего замести�
теля. По данным украинских
СМИ, инцидент произошёл
после Дня вооружённых сил
Украины — в ночь с 6 на 7 де�
кабря в Чугуеве, на террито�
рии воинской части 0501 92�й
ОМБР.

Около 18 часов командир
бригады позвонил своему заме�
стителю, подполковнику Б., об�

винил в том, что тот не поздра�
вил его с праздником и приказал
приехать в учебный центр. В
указанное место Б. прибыл око�
ло 21 часа.

Тогда комбриг приказал пяте�
рым офицерам, присутствовав�
шим в помещении, выйти нару�
жу. Вместо них внутрь зашли
двое военнослужащих, которые
закрыли за собой дверь. Совер�
шенно неожиданно командир
бригады попытался ударить
подполковника ножом, однако
тот увернулся. И командир при�
казал двум бойцам убить своего
зама, пообещав обставить это
как дезертирство.

Один из назначенных пала�
чей схватил железный стул и
ударил жертву по голове. Когда
замкомбрига упал, злоумыш�
ленник нанёс ему ещё несколь�
ко ударов, однако пострадав�
ший смог подняться, выбить
дверь и сбежать. Избитый офи�
цер обратился за медицинской
помощью, а полиция открыла
уголовное производство. На ме�
сто также выезжали сотрудники
военной прокуратуры. Постра�
давший переведён в харьков�
ский военный госпиталь.

И таких случаев расправы вы�
шестоящих чинов над младши�
ми можно привести великое

множество. В конце ноября в
Киевской области офицер од�
ной из воинских частей, нахо�
дясь под воздействием наркоти�
ческих средств, ударил солдата
кувалдой по голове. Летом ны�
нешнего года служащий ВСУ в
состоянии наркотического
опьянения расстрелял сослу�
живцев. Неоднократны случаи
расстрела офицерами своих
подчинённых без суда и след�
ствия за отказ выполнять не�
адекватные приказы.

Неисчислимы случаи, когда
солдат ВСУ уличали в воровст�
ве, пьяных дебошах и кровавых
расправах над мирными жите�
лями Донбасса. Как сообщил
главный военный прокурор Ук�
раины Анатолий Матиос, небо�
евые потери ВСУ и других вое�
низированных формирований с
2014 года, когда началась сило�
вая операция в Донбассе, к на�
стоящему моменту превысили
10 тысяч человек.

НА ПОСЛЕДНЕМ бри�
финге заместителя ко�
мандующего оператив�

ным командованием Донецкой
народной республики Эдуарда
Басурина сообщалось о прибы�
тии в населённый пункт Метал�
лист (Травневое) начальника ге�

нерального штаба ВС Украины
Виктора Муженко. По данным
разведки ополченцев, Муженко
прибыл туда, дабы лично оце�
нить морально�психологичес�
кое состояние военнослужащих
54�й бригады, находящихся в
двух захваченных ими посёлках
нейтральной зоны.

По оценкам генерального
штаба, боевой дух военнослужа�
щих оказался на крайне низком
уровне, что связано с большими
потерями при удержании такти�
чески не выгодных позиций.
Плюс их удалённость от насе�
лённых пунктов, отсутствие
проезжих дорог, невозможность
создания фортификационных
сооружений (так как это, со�
гласно минским договорённос�
тям, «буферная зона»), а также
нахождение в низине по отно�
шению к позициям ВС ДНР.

По данным той же разведки,
Муженко прибыл в населённый
пункт, чтобы лично попросить у
бойцов 54�й бригады прощения
за одну из самых его провальных
«операций», закончившуюся
для многих украинских военно�
служащих Гладосовским «кот�
лом». Фактически военнослу�
жащие 54�й бригады заблокиро�
ваны в посёлках. Для них не бу�
дет своевременного подкрепле�

ния. Как показывает опыт, у них
нет возможности и оперативной
эвакуации раненых.

«Мы обращаемся, — сказал 
Э. Басурин, — к матерям Украи�
ны: ваших сынов вновь завели в
«котёл», теперь — Гладосовский.
Тех, кого уже нет, не воскресить,
но тем, кто ещё в «котле», мож�
но спасти жизнь. Только своей
заботой о живых вы можете ос�
тановить кровопролитие и спас�
ти своих сыновей от безграмот�
ных и ошибочных действий ко�
мандования ВСУ. Не оставай�
тесь в стороне, осудите преступ�
ные действия украинского ко�
мандования! Сохраните жизнь
своим сыновьям!»

ВСУ продолжают нарушать
все договорённости, выпустив
за последние сутки минувшей
недели только по территории
ЛНР более 210 боеприпасов.
Представительство ДНР в Сов�
местном центре контроля и ко�
ординации обнародовало ви�
деодоказательство примене�
ния ВСУ 8 декабря этого года
запрещённых международны�
ми конвенциями боеприпасов
в районе Донецкой фильтро�
вальной станции, важного
объекта жизнеобеспечения
ближайших городов с сотнями
тысяч населения.

Таково истинное лицо ны�
нешней украинской армии. Ес�
тественно, это воинство вовсе
не достойно тех почётных зва�
ний, которые своей пролитой
кровью заслужили их славные
предшественники.

В.М.Т.

●● МАРАКАЙБО. Выборы 335
мэров и губернатора штата Сулия
состоялись в Венесуэле. Пред�
ставители Единой социалистиче�
ской партии президента Никола�
са Мадуро лидируют в 300 муни�
ципалитетах, в том числе в 23 из
24 административных центрах.
Крупнейшие оппозиционные пар�
тии выборы бойкотировали, в
связи с чем глава государства за�
явил, что они лишаются права
участвовать в грядущих прези�
дентских выборах.

●● БУХАРЕСТ. Более 12 тысяч
человек вновь собрались на пло�
щади Виктории в столице Румы�
нии, чтобы в очередной раз ска�
зать «нет» реформе судебной си�
стемы, инициированной правя�
щей социал�демократической
коалицией. Оппозиция называет
нововведения «амнистией кор�
рупционеров» и требует отставки
продвигающих их властей. Свои
опасения по поводу того, что су�
дебная власть в Румынии перей�
дёт под контроль политиков, вы�
сказывают Еврокомиссия, пре�
зидент страны Клаус Йоханнис,
а также ряд румынских прокуро�
ров и судей.

●● БАГДАД. Премьер�ми�
нистр Ирака Хейдар аль�Абади
объявил об окончании в стране
войны против террористичес�
кой группировки «Исламское
государство» (запрещена в

РФ). Ранее иракские прави�
тельственные силы установили
полный контроль над границей
с Сирией. Боевики провели
масштабную экспансию в Ира�
ке летом 2014 года. В 2015�м
при поддержке контртеррорис�
тической коалиции во главе с
США иракские военные начали
кампанию по освобождению за�
хваченных территорий. В июле
2017�го был возвращён Мосул,
к ноябрю боевиков вытеснили
из последнего крупного оплота
на западе — города Рава.

●● ПРАГА. Президент Чехии
Милош Земан назначил Андрея
Бабиша на пост главы кабинета
министров страны. Новый пре�
мьер — успешный предпринима�
тель и политдеятель словацкого
происхождения. В 2011 году он
создал и возглавил движение «Ак�
ция недовольных граждан»
(АНГ), которое по итогам недав�
них парламентских выборов на�
брало почти 30% голосов и заня�
ло 78 кресел в нижней палате. Те�
перь вотум доверия Бабишу дол�
жен вынести законодательный
орган. Премьер намерен сформи�
ровать правительство, в которое
войдут пять представителей от
партии АНГ и девять новых чле�
нов кабинета.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

Трудно поверить, что
славная Народно�ос�
вободительная армия
Китая (НОАК) потеряла
за последние пять лет
мирной жизни около
100 генералов, то есть
больше, чем за все го�
ды её героической во�
оружённой борьбы. Но
именно об этом пишут
в последние дни мно�
гие китайские и регио�
нальные СМИ.

С МЕЩЕНИЕ с занимае�
мых постов, арест, тю�
ремное заключение и

смерть генералов — следствие
антикоррупционной кампа�
нии, широко развёрнутой ге�
неральным секретарём ЦК
Компартии Китая Си Цзинь�
пином. «Коррупция — глав�
ный враг партии», — заявил
китайский лидер с трибуны
XIX съезда КПК, который не�
давно прошёл в Пекине.

Но Си Цзиньпин возглавил
решительную борьбу с корруп�
цией ещё пять лет назад, когда
впервые стал генеральным сек�
ретарём ЦК КПК. За прошед�
шее с 2012 года время более по�
лутора миллионов членов Ком�
партии Китая были арестованы
и осуждены за взяточничество и
другие экономические преступ�
ления. За тот же период 13 ты�
сяч офицеров и генералов 
НОАК попали под подозрение в
коррупционных деяниях и под�
верглись арестам.

Некоторые из проштрафив�
шихся не доходили до суда. Так,
несколько дней назад в своём
доме в Пекине повесился быв�
ший начальник отдела по поли�

тической работе Центрального
военного совета КНР генерал
Чжан Ян. А в 2014 году после до�
просов свели счёты с жизнью
два адмирала. Против них всех
были выдвинуты веские обви�
нения во взятках в особо круп�
ных размерах. Так, с генералом
Чжан Яном связан эпизод на 3,7
млн долларов, в его доме были
найдены дорогостоящие пред�
меты. На чём же наживались эти
«паркетные» генералы и адми�
ралы? Выяснилось, что своё
сверхбогатство они сколачива�
ли, главным образом, торгуя
должностями.

Трудно говорить о боеспособ�

ности армии, где командирский
корпус формируется за взятки, а
не по показателям в боевой и
политической подготовке. Не
случайно генсек ЦК КПК Си
Цзиньпин неоднократно выска�
зывал замечания в адрес воен�
ных, требовал повысить боего�
товность НОАК.

На XIX съезде КПК была 
поставлена задача превратить 
НОАК в вооружённые силы
«мирового уровня». Очевидно,
что без очищения армейских
рядов от нечистых на руку офи�
церов и генералов этого не до�
стичь.

Пётр ЦВЕТОВ.

Коррупционеры
в генеральских

лампасах

Решения принимают…
экстрасенсы

ТЕМА «национального воз�
рождения», активно экс�
плуатируемая руководст�

вом постсоветских республик, не
обошла стороной и Киргизию.
Власти не упускают случая за�
явить, что после 1991 года страна
не только обрела независимость,
но и получила возможность раз�
вивать свою культуру и язык «без
оглядки на Москву». Ссылки на
многовековую историю — ещё
один излюбленный конёк чи�
новников, использующих «пре�
данья старины глубокой» для по�
литических целей. Так, коммен�
тируя ужесточение пропуска лю�
дей и грузов казахстанскими по�
граничниками, президент Ал�
мазбек Атамбаев заявил, что
киргизский народ существует
«как минимум три тысячи лет».
А потому, мол, не испугается ни
давления, ни блокады.

Частое обращение властей к
темам истории и культуры, ка�
залось бы, должно сопровож�
даться действенными мерами
по их изучению и охране. В дей�
ствительности происходит об�
ратное. События последних
дней свидетельствуют о крайне
плачевном положении в этой
сфере. Как сообщил 23 октября
секретариат Совета безопаснос�
ти, в одном только Государст�
венном историческом музее
выявлена пропажа 503 экспона�
тов. При этом 29 артефактов ис�
чезли из Фонда драгметаллов. В
нём, среди прочего, хранятся
золотые находки из Шамсин�
ского клада — погребения знат�
ной женщины III—V веков на�
шей эры. Кроме того, свыше ста
экспонатов утеряно в мемори�
альном доме�музее М.В. Фрун�
зе. В связи с этим в Совбезе
Киргизии заявили о существо�
вании коррупционных схем и о
халатности чиновников минис�
терства культуры, которые не
принимают должных мер для
защиты музейных фондов, па�
мятников истории и культуры. 

Эти возмутительные факты,
возможно, никогда бы не преда�

ли огласке, не случись ранее ре�
зонансный скандал с участием
всё того же минкульта. Свыше
полувека в Историческом музее
хранилась мумия — единствен�
ная в своём роде находка на
территории всего Советского
Союза. Её обнаружили ленин�
градские археологи во главе с
Ю.Д. Баруздиным во время
раскопок Кара�Булакского мо�
гильника на юге республики.
Останки молодой женщины
лежали в можжевеловом гробу,
что вместе с благоприятными
почвенными и климатически�
ми условиями способствовало
их хорошей сохранности.

Как и Шамсинский клад, по�
гребение относится к первым
векам нашей эры, когда терри�
тория современной Киргизии
оказалась втянутой в процесс,
названный Великим переселе�
нием народов. Через неё миг�
рировали различные племена
(эфталиты, хиониты и др.), од�
но из которых и оставило Кара�
Булакский могильник. Какое
именно племя, до сих пор неиз�
вестно: после развала СССР го�
сударственное финансирова�
ние археологических исследо�
ваний практически прекрати�
лось. И вот теперь недоступна
для изучения и сама уникаль�
ная мумия. Её захоронили в се�
ле Кара�Булак, объявив… не�
нужным экспонатом. 

Решение об этом было при�
нято в октябре некоей межве�
домственной комиссией, состо�
ящей преимущественно из ра�
ботников силовых структур и
чиновников министерства куль�
туры. Единственный пригла�
шённый специалист — заведую�
щая сектором археологии Ин�
ститута истории Национальной
академии наук Кадича Ташбае�
ва выступила против, но её
мнение проигнорировали. От�
вечая на вопросы журналистов,
министр культуры Туголбай
Казаков заявил, что интереса
для истории экспонат не пред�
ставляет, а его хранение в музее

не отвечает исламским кано�
нам. Потому мумию предали
земле, совершив обряд жертво�
приношения и прочитав над
могилой мусульманскую мо�
литву. То обстоятельство, что
найденная в Кара�Булаке жен�
щина жила до зарождения ис�
лама, чиновников не смутило.

Но поразительным является
не только это. Событиям пред�
шествовали выступления груп�
пы людей, называющих себя
экстрасенсами. По их уверени�
ям, останки принадлежат жен�
щине по имени Анфиса, кото�
рая являлась любимой супругой
египетского фараона Аменхоте�
па (!) и была отравлена его стар�
шими жёнами. Нахождение му�
мии в музее экстрасенсы назва�
ли причиной всех бед Киргизии
и предрекли новые катаклизмы
после президентских выборов.

Бреду, достойному внимания
медицинских работников, чи�
новники придали самое серьёз�
ное значение. Иначе трудно
объяснить, почему решение о
захоронении мумии было при�
нято так поспешно и как раз пе�
ред днём голосования.

Учёные назвали действия
министерства культуры ванда�
лизмом и обратились к прези�
денту с требованием вернуть
экспонат. Алмазбек Атамбаев
назвал решение ошибочным,
попенял чиновникам на дове�
рие ясновидящим, но фактиче�
ски умыл руки, заявив: «Что
сделано, то сделано». Комитет
парламента по социальным во�
просам, образованию и культу�
ре в свою очередь постановил
создать рабочую группу и пору�
чил ей изучить проблему в срок
до 1 декабря. За это время уни�
кальная находка может быть за�
гублена. Но никого, кроме спе�
циалистов, это, видимо, все�
рьёз не беспокоит.

«Всё это было бы смешно,
когда бы не было так грустно»…
Ситуация с экспонатами Госу�
дарственного исторического
музея показывает, до какой сте�
пени деградировала система 
госуправления после развала
Советского Союза. Говорить о
каком�то «возрождении» в та�
ких условиях просто кощунст�
венно.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

В Киргизии набирают обороты скандалы,
связанные с Государственным историческим
музеем и министерством культуры. Бесследное
исчезновение, а то и сознательное уничтоже�
ние уникальных экспонатов стали следствием
вопиюще равнодушного отношения властей к
вопросам культуры, науки и образования.

У молока большое 
будущее

Около 100 молочно�товарных
ферм планируется ввести в эксплуа�
тацию в Белоруссии в 2018 году, за�
явил заместитель премьер�министра
республики Михаил Русый на совме�
стном заседании двух палат белорус�
ского парламента, передаёт коррес�
пондент БЕЛТА.

«ЕЩЁ НЕОБХОДИМО завершить начатое
строительство и реконструкцию 322 молочно�

товарных ферм. При этом около 100 молочно�то�
варных ферм находится в высокой степени готов�
ности (50% и более). Главой государства поставлена

задача все эти почти готовые комплексы ввести в
эксплуатацию в 2018 году, — подчеркнул вице�пре�
мьер. — Та модернизация, те новые 312 и 983 рекон�
струированных молочно�товарных комплекса —
это крепкий фундамент для экономики страны,
причём не только на сегодня, но и на ближайшие
30—40 лет использования данного ресурса».

Мероприятия по модернизации отрасли позво�
лили разместить более 60% от общего поголовья
молочных коров на таких фермах и комплексах с
современными технологиями, которые обеспечи�
вают рентабельное производство и высокое качест�
во молока. Рентабельность продаж молока в 2016
году превысила в целом по стране 14%, а в лучших
хозяйствах составила 35%, 40% и 50%. 

При этом удельный вес молока сорта «экстра» в ре�
ализованном объёме увеличился с 2% (в 2008 году) до
45%, а по фермам с современными технологиями —
до 65%. Высокое качество молока�сырья позволяет
перерабатывающим предприятиям выпускать молоч�
ную продукцию, которая способна конкурировать на
внутреннем и внешнем рынках, заметил М. Русый.

Для юных
программистов

Детский технопарк планируется
создать в Орше на базе IT�академии
«КомпАС», сообщили корреспонденту
БЕЛТА в отделе образования спорта и
туризма Оршанского райисполкома. 

IT�АКАДЕМИЯ открыта в Орше в 2016 году при
поддержке компаний�резидентов Парка высо�

ких технологий как центр по обучению педагогов и
учащихся программированию в среде Scratch и ком�
пьютерной графике. В академии дети занимаются
проектной и учебно�исследовательской деятельнос�
тью, связанной с применением средств информаци�
онно�коммуникационных технологий. Здесь органи�
зованы занятия по робототехнике. Академия действу�
ет на базе учреждения дополнительного образования
«Оршанский районный центр технического творчест�
ва детей и молодёжи».

«В ближайшее время должна состояться встреча с
руководством Парка высоких технологий, на которой
будет определено, в каком формате станет дальше
развиваться наша IT�академия. Предполагается рас�
ширение деятельности за счёт создания различных
лабораторий, в том числе 3D�моделирования, типо�
графики, цифровой лаборатории. В планах также рас�
ширение лаборатории робототехники. Реализовав за�
думанное, можно наладить тесное сотрудничество с

предприятиями. Производственники будут давать
нам технические задания, а мы сможем их реализо�
вать», — рассказали в отделе. 

Расширение деятельности за счёт создания новых
лабораторий будет способствовать тому, что академия
приобретёт большую практическую значимость. Уси�
лится профориентация — дети будут заниматься про�
граммированием более предметно, смогут выбрать
сферу деятельности, которая им наиболее интересна. 

Многоканальный
доступ

Республика Беларусь занимает пер�
вое место среди стран СНГ в рейтинге
развития информационно�коммуника�
ционных технологий (ИКТ). Такие дан�
ные опубликованы в статистическом
обзоре Белстата, сообщает БЕЛТА.

ПО ОЦЕНКЕ Международного союза электро�
связи, в Белоруссии отмечаются достаточно

высокие темпы развития информационно�комму�
никационной инфраструктуры. В последние годы
здесь активно внедряются информационные техно�
логии, в том числе цифровые, мобильная связь, всё
большее число пользователей получает доступ к
высокоскоростному интернету.

В рейтинге развития информационно�коммуника�
ционных технологий среди 176 государств Белоруссия
занимает 32�е место, а среди стран СНГ лидирует
(Российская Федерация расположилась на 45�й

строчке). Оценка давалась по 11 позициям, учитыва�
лись доступ к ИКТ, число активных пользователей се�
ти и навыки использования. 

Наиболее динамично развивающимися услугами в
области телекоммуникаций являются услуги широко�
полосного доступа в интернет (стационарного и бес�
проводного). Эти технологии в стране используют 9,5
миллиона абонентов, или 85,4% от их общего числа.
Новейшие информационные технологии активно
внедряются и организациями республики. 

Не менее бурно развивается также цифровое те�
левизионное вещание, направленное на обеспече�
ние населения общедоступным пакетом телепро�
грамм. Оно представлено не только эфирными, но
и кабельными каналами. Число абонентов цифро�
вого формата за пять лет выросло более чем в 10 раз.

Фото БЕЛТА.

Лишившись боевой славы,
покрывают себя позором

Курортный пригород
под угрозой

Клайпедский морской порт
был и остаётся самым успешным
стратегически значимым госу�
дарственным объектом Литов�
ской Республики.

Н ЕДАВНО правительство Литвы одобрило
стратегию по максимальному развитию
его мощностей, в частности, предусмот�

рено строительство нового внешнего морского
порта. Премьер�министр республики С. Сквер�
нялис, посетивший Клайпеду, подтвердил на�
мерение властей. Совет порта принял решение
начать сооружение аванпорта, который будет
располагаться за пределами основных нынеш�
них объектов гавани. 

При этом портовые объекты появятся на месте
соснового бора, который здешние жители во вре�
мя субботников посадили в послевоенные годы в
прибрежной полосе. В планах строительства по
меньшей мере 246 гектаров леса предусмотрено
вырубить. Такие решения нарушают Закон об ох�
раняемых территориях Литовской Республики, а
также условия пользования лесом и специальны�
ми землями, убеждены противники расширения
порта в ущерб окружающей среде. 

Власти, судя по документам строительства,
обещают засадить территории новыми деревья�
ми. Граждане задают справедливый вопрос: а ес�
ли для этого не окажется места? Вопросов воз�

никло и больше, однако ответов на них от влас�
тей не последовало. Поэтому жители пригорода
под названием Мелнраге, расположенного на
побережье Балтийского моря к северу от Клай�
педы, поднялись против планов властей соору�
жать здесь внешний порт. Планируемое строи�
тельство коснулось их напрямую. Жителей бес�
покоит судьба родного курортного пригорода,
будущее прибрежной зоны. 

Общественность живописного приморского
уголка, прилегающего к городу�порту, требует от
властей, пока строительство ещё не начато, пере�
смотреть планы расширения порта. Граждане нео�
провержимо доказывают, что сооружение аван�
порта по нынешнему проекту нанесёт непоправи�
мый ущерб экологии и превратит курортный го�
родок на побережье в промзону. Они утверждают,
что планы расширения порта не только нарушают
интересы отдельных общественных групп, но и
идут вразрез с действующим законодательством.

У здания Клайпедского самоуправления состо�
ялся митинг протеста активных жителей Мелнра�
ге. Они выразили возмущение тем, что власти иг�
норируют их мнение относительно строительства
аванпорта. По их словам, они уже отправили не�
сколько официальных обращений руководителям
страны, а также в минприроды и минтранспорта,
но ответов так и не получили. 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

ЗАЯВЛЕНИЕ президента США До�
нальда Трампа об официальном при�
знании Иерусалима столицей Израиля

и переносе туда американского посольства
из Тель�Авива вызвало широкое возмуще�
ние не только на палестинских территори�
ях, в странах Ближнего Востока и ислам�
ских государствах, но и во всём мире. Мас�
совые протесты против скандального реше�
ния хозяина Белого дома прокатились по
Греции, Великобритании, Германии, Фран�
ции, Турции, Малайзии, Индонезии, Лива�
ну, Сирии, Марокко, Египту, Йемену, Иор�
дании, Египту, Афганистану и даже самим
США. Манифестанты, скандировавшие
антиамериканские и антиизраильские ло�
зунги, жгли флаги обеих стран, а также чу�
чела Дональда Трампа и Биньямина Нета�
ньяху, призывая мусульман всего мира объ�
единиться и начать священную войну про�
тив Америки и Израиля.

Признание Иерусалима, в течение послед�
них 70 лет имевшего статус особой единицы
под управлением ООН, столицей еврейского
государства похоронило многие годы дости�
жений мирного процесса, считают предста�
вители ХАМАС — палестинского движения,
правящего в секторе Газа. Тем временем в
ходе ожесточённых столкновений палестин�
цев и израильской полиции, продолжающих�
ся уже пять дней, погибли четверо палестин�
цев, около тысячи получили ранения.

Фото Рейтер.
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Российской Федерации

В борьбе за души и умы

Разные судьбы 
российской интеллигенции

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

Однако их претензии безосно�
вательны. Системный крите�
рий социальной революции
простой, но строгий — это раз�
решение основного противо�
речия общества и подъём со�
циально�экономического раз�
вития на одну историческую
ступень вверх. В частности, на
соответствие по данному кри�
терию не проходит первый по�
литический переворот 1917 го�
да, в сущности дворцовый, уст�
роенный буржуазными «верха�
ми» — февральский, но вполне
проходит второй, совершён�
ный трудящимися «низами» —
октябрьский. Причём, что
важно, с помощью лишь науч�
но строгого системного крите�
рия можно досконально разо�
браться в том, отчего разразив�
шаяся ожесточённая Граждан�
ская война велась не столько
между октябристами 1917 года
и монархистами, сколько меж�
ду октябристами и контррево�
люционными буржуазными
февралистами. Ведь это факт:
не знамя монархии, а знамя
свободы частной собственнос�
ти и свободы торговли несла на
своих штыках белогвардейщи�
на — деникинщина, колчаков�
щина и т.д.».

Нет, уважаемые читатели,
мы не забыли об интервью
Р.И. Хасбулатова. Но, чтобы
стало ясно, почему оно по�
явилось именно сейчас и на�
строения какой интеллиген�
ции оно отражает, ещё раз об�
ратимся к книге профессора
Губанова. Сквозь призму на�
учно строгого анализа он рас�
сматривает главную проблему
путинской России — её сис�
темный кризис. С присущей
ему доскональной логической
последовательностью доиски�
вается до причины причин
этого кризиса.

«Самое прямое и непосред�
ственное проявление систем�
ного кризиса, — пишет С.С.
Губанов, — выражается в де�
индустриализации России,
выводе из строя и параличе
отечественного машинострое�
ния и производства машин�
ных, технотронных средств
производства. Вслед за деин�
дустриализацией цепь удуша�
ющей деградации тянется во
все без исключения сферы об�
щества — материальное про�
изводство, город и деревню,
фундаментальную и приклад�
ную науку, образование, куль�
туру, спорт, здравоохранение,
экологию, политическую над�
стройку, ветви государствен�
ной власти. Что касается при�
чинно�следственного проис�
хождения системного кризи�
са, то оно легко прослежива�
ется вплоть до самой перво�
причины. Причиной деиндус�
триализации служит дезинтег�
рация добывающей и обраба�
тывающей индустрии, причи�
ной их дезинтеграции — дез�
интеграция собственности,
причиной дезинтеграции соб�
ственности — господство ча�
стнокапиталистической её
формы. Стало быть, причина
причин сходится на систем�
ном полновластии частнока�
питалистической формы соб�
ственности, ничуть не поко�
лебленном противоестествен�
ным государственно�олигар�
хическим партнёрством».

А далее у Губанова следует
объяснение причины насту�
пившего общественного про�
зрения, которое, по нашему
мнению, охватило пока что
весьма малую мыслящую
часть интеллигенции, но при
известных условиях (о них
скажем позже) имеет шансы
проникнуть в широкие мас�
сы. Читаем дальше: «Как из�
вестно, бытие определяет со�
знание. Аналогично и воздей�
ствие на умы системного кри�
зиса, всё более осознаваемого
и отчётливее различимого по
своим признакам. Индуциру�
емое им сознание общества
становится подвижнее и пыт�
ливее, чем прежде, освобож�
дается от оков идеологии
фальши и обмана, всё более
чутко реагируя на всякое рас�
хождение между словом и де�
лом, на каждый случай соци�
альной несправедливости.
Многое изменилось в умах,
когда общество воочию убе�
дилось, что радужная картина
«тучных лет», подкрепляемая
благостным пейзажем очаго�
вой активности институтов
развития и национальных
проектов, написана кистью и
палитрой нефтедоллара, а
главными факторами роста
ВВП в 2001—2008 годах были
заокеанский монетный двор и
печатный станок, запускае�
мый по команде Вашингтона.

И это далеко не единственное
прозрение, испытанное об�
ществом».

«Я уверен, что неизбежна
новая социальная 

революция»

То, что сказано Русланом Ха�
сбулатовым в интервью коррес�
понденту «Московского комсо�
мольца», есть отражение той
тенденции критического ради�
кализма, что в последнее деся�
тилетие определилась среди
граждански смелых представи�
телей научной интеллигенции.
Примечательно, что известный
в прошлом политик с языка
«политика�демократа» перехо�
дит, можно сказать, на язык
марксизма. Это заметно и у Гу�
банова: «бытие определяет со�
знание», «господство частнока�
питалистической формы собст�
венности». Хасбулатов прямо
заявляет о «высокой степени
эксплуатации рабочей силы» в
России и выделяет как одну из
главных проблем «глубокое со�
циальное неравенство и не�
справедливость, к которой мы
пришли от практически равно�
го общества при социализме».

Он беспощаден в оценке пу�
тинско�медведевской внутрен�
ней политики: «Мало внима�
ния человеческому фактору: ус�
ловиям жизни, уровню обеспе�
ченности жильём (миллионы
бродячих людей), проблемы со
здравоохранением и образова�
нием, низкая оплата труда всех
категорий трудящихся, вклю�
чая учителей, преподавателей
вузов, медиков. В общем, вопи�
ющая социальная несправедли�
вость. Трудно считать такое го�
сударство социальным».

И, наконец, Руслан Имрано�
вич делает заявление, отвечаю�
щее (с некоторыми поправка�
ми) логике исторического мате�
риализма: «Я уверен, что неиз�
бежна новая социальная рево�
люция, которая приведёт к ус�
тановлению социализма в очи�
щенном виде, а нынешнее пра�
вительство своим непонимани�
ем происходящего создаёт для
этого все условия. Как говорил
Карл Маркс, революция — это
повивальная бабка истории,
которая сметает все барьеры в
обществе и на какое�то время
решает противоречия. Все кля�
нут революцию, объявляют ей
войну, а сами создают условия
для неё».

Что касается поправок: у 
К. Маркса в «Капитале» сказа�
но: «Насилие является пови�
вальной бабкой всякого старого
общества, когда оно беременно
новым». В России реставриро�
вался капитализм не дореволю�
ционного времени, что никак
невозможно. Духовным и поли�
тическим насилием (ложью и
обманом горбачёвской перест�
ройки, ельцинских реформ и
стрельбой из танковых орудий
по Советской власти в октябре
1993 года) либерал�демократы
из перекрещенцев от советской
и партийной номенклатуры со�
здали ужасного монстра — по
словам Хасбулатова, «семейно�
клановый бюрократический
капитализм — специфическое
явление, характерное для на�
шей страны и некоторых других
стран периферийного толка».

И здесь нужна поправка: не
только для нашей страны ха�
рактерен этот капитализм, но и,
кроме Белоруссии, для всех
стран СНГ, что закономерно.
Всякая попытка повернуть ис�
торию вспять приводит к соци�
альному уродству — кричащему
социальному неравенству. В пе�
реводе на язык марксизма�ле�
нинизма это означает такое
обострение противоречия меж�
ду трудом и капиталом, которое
разрешается революционным
насилием. Его влечёт за собой
контрреволюционное насилие.

Революция неотвратима, по�
ка не разрешены назревшие
противоречия, бьющие по ос�
новным интересам жизнебы�
тия (экономическим интере�
сам) громадного большинства,
добывающего средства к жизни
исключительно продажей сво�
ей рабочей силы и не участвую�
щего в дележе прибылей от ка�
кого�нибудь капитала. Речь
идёт о пролетарском большин�
стве, в том числе и о низшем —
пролетарском — слое интелли�
генции. Хасбулатов как буржу�
азный интеллигент избегает го�
ворить о пролетариате и буржу�
азии и, нам думается, делает он
это сознательно: за каждым из
этих понятий стоит объектив�
ная реальность. Вести речь о
социальной революции, минуя
главную её причину — проти�
воречие между трудом и капи�
талом, то есть пролетариатом и
буржуазией, — это вполне в ду�
хе буржуазного интеллигента
от науки. Он понимает причи�

ны и неизбежность революции
и страшится её. Он предупреж�
дает буржуазную власть: умерь�
те аппетит олигархического ка�
питала, иначе грянет социаль�
ная буря.

А вот пролетарский интелли�
гент Ульянов�Ленин говорил и
писал о революции прямым тек�
стом. Полемизируя с буржуаз�
ной «Финансовой газетой», ут�
верждавшей в своей передови�
це, что «политический перево�
рот, столь всеми желанный и
жданный, принимает форму, не
бывшей ещё нигде, революции
социальной», Ленин писал в
«Правде» 1 июня 1917 года:
«Всякий политический перево�
рот, если это не смена клик, есть
социальная революция — во�
прос только в том, социальная
революция какого класса». И да�
лее: «Неуклюжей и научно�не�
верной терминологией, смеши�
вая «социальную» и «социалис�
тическую» революцию, «Фи�
нансовая газета» хочет скрыть от
народа тот явный факт, что ра�
бочие и крестьяне не могут удов�
летвориться одним захватом
власти буржуазией».

У Хасбулатова нет ответа на
вопрос: о социальной револю�
ции какого класса он ведёт
речь? Но вернёмся к ленинским
мыслям о пролетарской, социа�
листической революции. Как
К. Маркс и Ф. Энгельс, Ленин
считал, что будет она мирной
или немирной — зависит от сте�
пени сопротивления класса ка�
питалистов. В конкретно�исто�
рических условиях России вес�
ны—лета 1917 года, в условиях
двоевластия (Временное бур�
жуазное правительство и Сове�
ты рабочих и крестьянских де�
путатов) Ленин в знаменитых
«Апрельских тезисах» предста�
вил программу мирного взятия
власти Советами и последова�
тельно и неуклонно проводил
мысль о мирном переходе от ре�
волюции буржуазно�демокра�
тической (Февральской) к ре�
волюции социалистической.
Ленин был убеждён, что, «если
есть хоть один шанс из ста», что
власть можно взять мирно, на�
до им всенепременно восполь�
зоваться.

Что касается объективных,
экономических условий для со�
циалистической революции, то
в своей статье «Грозящая ката�
строфа и как с ней бороться»
Ленин определил их так: «Со�
циализм есть не что иное, как
государственно�капиталисти�
ческая монополия, обращённая
на пользу всего народа и по�
стольку переставшая быть капи�
талистической монополией».
Отсюда ленинская идея о нацио�
нализации таких монополий.

Владимир Ильич предлагал
эсеро�меньшевистским и боль�
шевистским Советам образо�
вать социалистическое прави�
тельство, национализировать
частные банки и создать еди�
ный государственный банк, со�
храняя в неприкосновенности
денежные вклады за их вла�
дельцами. Он также предлагал
национализировать тресты и
синдикаты, для начала без экс�
проприации частной собствен�
ности, с установлением жёст�
кого государственного, рабоче�
го контроля за деятельностью
этих монополий: налоги, при�
быль, оплата труда пролетари�
ев. Но меньшевики и эсеры по�
шли на союз с либеральной
буржуазией. Так была утрачена
возможность мирного перехода
к социалистическому этапу ре�
волюции.

Говоря о мирном переходе к
социалистической революции,
Ленин особо выделял ту мысль,
что «речь идёт не о введении со�
циализма теперь, непосредст�
венно, с сегодня на завтра, а о
раскрытии казнокрадства» (в пе�
реводе на современный язык — о
раскрытии коррупции. — Ю.Б.).
Гвоздевым вопросом в этом рас�
крытии он считал контроль, осу�
ществляемый снизу (рабочий
контроль) за производством и
распределением ресурсов —
людских и материальных, а так�
же продуктов первой необходи�
мости среди населения.

«В сущности говоря, — писал
Ленин, — вопрос о контроле
сводится к тому, кто кого кон�
тролирует, т.е. какой класс явля�
ется контролирующим и какой
контролируемым». Он доказы�
вал: пока контролирующим яв�
ляется класс капиталистов, каз�
нокрадство, то есть коррупция,
будет процветать. Вопрос кон�
троля снизу в условиях буржу�
азного государства — вопрос
труднорешаемый, но это не
значит, что он должен быть снят
с повестки дня Коммунистиче�
ской партии. Пока что КПРФ
не нашла, не выявила хотя бы
частично такого контроля, су�
ществующего в практике клас�
совой борьбы.

Мелкобуржуазные 
иллюзии и мифы

Определение предпосылок
социалистической революции,
теоретический анализ сложив�
шейся конкретно�историчес�
кой ситуации с постановкой во�
проса — а является ли она рево�
люционной? — и прежде всего
привнесение научной комму�
нистической идеологии в про�
летарские массы, их организа�
ция на классовую борьбу в мир�
ных формах по Программе
КПРФ (не только политичес�
кие митинги, но при наступле�
нии политической реакции ак�
тивная пропаганда и поддержка
политических забастовок, ста�
чек, акций гражданского непо�
виновения), иначе говоря, всё,
что Карл Либкнехт выразил
тремя словами: «Учиться, про�

пагандировать, организовы�
вать», — всё это немыслимо
проделать Коммунистической
партии без пролетарской ин�
теллигенции, гениальным
представителем которой и был
Владимир Ильич Ленин.

Взращивание этой интелли�
генции — важнейшая задача
КПРФ. Её решение требует оп�
ределения и отбора особого ти�
па людей, в первую очередь из
рабочей интеллигенции, спо�
собной увлечь и повести за со�
бой поначалу наиболее актив�
ную часть рабочего класса, а за�
тем и его большинство. Рабо�
чие�интеллигенты — это люди,
способные на основе самообра�
зования, неистребимой тяги к
знаниям подняться до высот те�
оретического мышления. Это
люди, которые, по словам Ле�
нина, «ни слова не возьмут на
веру, ни слова не скажут против
совести» и будут готовы к не�
мирному повороту революци�
онных событий. Много ли та�
ких в КПРФ?..

Подчеркнём также, что про�
летарские интеллигенты (не
только и не столько по своему
социальному положению,
сколько по коммунистическо�
му мировоззрению) — люди,
имеющие иммунитет против
заболевания оппортунизмом —
буржуазным парламентариз�
мом, этим хроническим заболе�
ванием мелкобуржуазной ин�
теллигенции. Будем призна�
тельны Руслану Имрановичу за
то, что он поставил вопрос о не�
избежности социальной рево�
люции, но заметим: рисуемый
им идеал «очищенного» социа�
лизма рассчитан именно на
мелкобуржуазную интеллиген�
цию, находящуюся во власти
иллюзии о возможности дости�
жения социализма без классо�
вой борьбы, а борьбой «за мес�
течки» (Ленин) в структурах
буржуазной власти.

А именно о таком пришест�
вии социализма и говорит в ин�
тервью «Московскому комсо�
мольцу» Хасбулатов. Его он ви�
дит на Западе, раскрашивая в
радужные цвета западную мо�
дель капитализма: «Западные
страны преодолели классовую
борьбу за счёт резкого увеличе�
ния уровня жизни населения, а
у нас идёт обратный процесс,
ведущий к возвращению клас�
совой борьбы». Так называе�
мый социально ориентирован�

ный капитализм ведёт, по Хас�
булатову, к «очищенному» со�
циализму эволюционным, а не
революционным путём. «Упаси
нас, Боже, от последнего», —
крестится испуганный интел�
лигент. Ему мил социально
ориентированный капитализм,
мирно, по обоюдному согласию
пролетариата и буржуазии, пе�
ретекающий в «очищенный»
буржуазный социализм.

На Западе свершилось то, о
чём мечталось российской бур�
жуазии летом 1917 года и о чём
писалось в «Финансовой газе�
те»: чтобы «законная, естест�
венная в свободной стране
«классовая борьба» не перерос�
ла в «классовую войну». «Клас�
совая борьба» в стенах буржуаз�
ного парламента в жёстких рам�
ках буржуазной демократии, и
не более того. Никаких забасто�

вок, никаких стачек, никакой
революции. Чур её… Но так ли
всё было в действительности?

Мелкобуржуазному интелли�
генту (сравнительно обеспечен�
ному учителю в Москве и
Санкт�Петербурге, врачу элит�
ной частной клиники, адвокату
и программисту в преуспеваю�
щей небольшой частной ком�
пании) по душе французский,
шведский, швейцарский, нор�
вежский социализм. Но что это
за социализм и какова его цена?
Это буржуазный, сытый, ме�
щанский социализм, когда лю�
ди объединяются только в слу�
чае, если возникла угроза инте�
ресам моего автономного «я» —
групповой эгоизм вместо кол�
лективизма или суррогат по�
следнего — корпоративный
коллективизм. А моё «я» — это
прежде всего мои деньги, моя
собственность. До остального и
до остальных мне нет дела: мой
дом — мой корабль.

Потребительство, накопи�
тельство и жизнь лишь в своё
удовольствие — таков образ
жизни при мещанском социа�
лизме. Социализм ли это?.. Не�
что подобное уже было в Герма�
нии тридцатых годов минувше�
го века. Фюрер Трудового
фронта Роберт Лей, высокооб�
разованный интеллигент, учё�
ный�экономист, в 1935 году на
весь мир объявил, что в Герма�
нии уже де�факто отсутствует
классовая борьба, и начал уси�
ленно строить социализм при
набиравшей обороты военной
машине: повышать зарплату,
вводить кварталы новостроек,
посылать рабочих в отпуск за
границу, обеспечивать бесплат�
ные образование и медицину.

То был «социализм» только
для немцев при строительстве
концлагерей для коммунистов,
евреев, цыган. Сытых простых
немцев приучали к запаху че�
ловеческой крови. Что приме�
чательно: немцы не любят
вспоминать Гитлера, Гиммле�
ра, Геббельса, а Лея вспомина�
ют. Цена мещанского социа�
лизма Лея известна: Вторая
мировая война с угрозой реа�
лизации программы рабства
ХХ века — плана «Ост».

Не придётся ли человечеству
заплатить такую же цену за ме�
щанский буржуазный социа�
лизм стран «золотого миллиар�
да»? У большинства французов,
англичан, немцев, шведов был

высокий уровень социального
благополучия, когда евроаме�
риканский империализм рас�
терзал Югославию, Ирак, Аф�
ганистан, Ливию. Волновало ли
это большинство рядовых евро�
пейцев? Ничуть.

Призрак третьей мировой на�
вис над миром. Межимпериа�
листические противоречия ста�
новятся всё острее в условиях
системного общего кризиса ка�
питализма, о чём в так называе�
мых аналитических телепро�
граммах, напоминающих ку�
хонные посиделки, не говорит�
ся ни слова. С исчезновением
СССР, самим фактом своего су�
ществования заставлявшего
мировой капитал стать на путь
социально ориентированной
экономики, начался процесс
наступления на права трудя�
щихся в странах «золотого мил�
лиарда»: во Франции, Англии,
Италии, Испании. Это вынуж�
ден признать Хасбулатов: «В
развитых странах уже появи�
лась тенденция к ухудшению
положения среднего класса, на
что указывают даже аналитики
Международного валютного
фонда». Однако не прав Руслан
Имранович, утверждая, что
только в России возвращается
классовая борьба. Возвращает�
ся она и в странах Запада, в тех
же Франции, Англии, Италии…

Пока что медленно, но неу�
клонно освобождается от оков
оппортунизма — еврокомму�
низма международное комму�
нистическое и рабочее движе�
ние. Но вирус соглашательства,
«социального партнёрства» тру�
да и капитала живуч в сознании
мелкобуржуазной интеллиген�
ции, которая, как отмечал Ле�
нин, характеризуется «в общем
и целом именно индивидуализ�
мом», поскольку это свойство
её «состоит в неразрывной свя�
зи с обычными условиями её
жизни, условиями её заработка,
приближающимися в очень и
очень многом к условиям мел�
кобуржуазного существования,
работы в одиночку или в очень
мелких коллективах».

Мелкобуржуазная интелли�
генция (и здесь подчеркнём: не
столько по социальному поло�
жению, сколько по мировоз�
зрению) является самой много�
численной во всём слое интел�
лигенции, и именно поэтому
она подвергается массирован�
ной обработке со стороны бур�
жуазных СМИ, пропагандистов
и идеологов «Единой России»,
ЛДПР, «Справедливой России».
Самый ходовой миф, внедряе�
мый в её сознание, — миф о го�
сударстве, стоящем якобы над
классами российского общест�
ва, о его якобы функции тре�
тейского судьи при социальных
конфликтах. Такое государство
персонифицируется в офици�
озных СМИ в деятельности
президента России Путина.

Это старый социальный
миф, которым грешили ещё на�
родники в конце XIX века. Ле�
нин, разоблачая их «государст�
венническую» мифологию, пи�
сал: «Они прямо считают его
(государство. — Ю.Б.) всемогу�
щим и стоящим над всякими
классами, ожидая от него не
только «поддержки» трудяще�
гося, но и создания настоящих,
правильных порядков… Понят�
но, впрочем, что от них, как чи�
стейших идеологов мещанства,
и ждать нельзя ничего иного».

Увы, многие ещё в интелли�
гентской среде «не в состоянии
понять, что… государство в бур�
жуазном обществе не может не
быть классовым государством»
(Ленин), не может не защи�
щать, не охранять и не прово�
дить в жизнь интересы господ�
ствующего класса капиталис�
тов. Работа среди мелкобуржу�
азных интеллигентов, как,
впрочем, и среди мелких буржуа
— малых бизнесменов, трудна,
но чрезвычайно важна для ком�
мунистов. Мелкобуржуазная
интеллигенция при освобожде�
нии своего сознания от соци�
альных мифов, мещанских уста�
новок может сыграть просвети�
тельскую роль среди населения,
а при укоренении данных ми�
фов и установок может испол�
нить и роль реакционную, как
на современной Украине.

Коммунистам нельзя прене�
брегать и деятельным общени�
ем с теми буржуазными интел�
лигентами, для которых дороги
ценности русской, советской
культуры и науки. Их, интелли�
гентов, служащих буржуазному
государству, но не утративших
чести и совести, мало, но они
есть. Их слово много значит для
общества.

Не могут люди большой на�
уки и культуры (атеисты и веру�
ющие) спокойно взирать на
унижение общенациональной
гордости — на позорный про�
цесс низведения Российской

академии наук до положения
общественной организации. Не
могут они не видеть опасности
для общества воинствующего
клерикализма. Даже в царской
России Московский государст�
венный университет не имел
кафедры теологии, а теперь
имеет. В светском государстве,
каким считается Россия, рели�
гия приравнена к науке...

Не могут люди истинно рус�
ской, российской культуры
быть безучастными к глумле�
нию над русской классикой в
театре, кино, изобразительном
искусстве. Не могут они быть
равнодушными к торжествую�
щей у нас социальной неспра�
ведливости — ужасному соци�
альному неравенству.

Национальное 
и классовое

Говоря о трагедии современ�
ной российской интеллиген�
ции, невозможно миновать во�
проса: как и почему произошло
то, что обернулось бедой для
нашей страны — из трудовой,
народной советской интелли�
генции выделилась ничтожно
малая, но агрессивная, отчуж�
дённая от Советской Родины
«пятая колонна», сумевшая со�
вратить антисоветизмом умы и
души многих людей? Данный
вопрос не рассматривается в
нашей статье — он ждёт своего
исследования.

Но советская интеллигенция
не исчезла бесследно. Она в ли�
це лучших своих представите�
лей (а их немалая рать) в мрач�
ные девяностые годы, да и по
сию пору, спасала и спасает
страну от развала: за гроши тру�
дилась и трудится на привати�
зированном раздробленном
производстве, сохраняя, как
может, технологическое насле�
дие СССР; продолжает свой по�
движнический поиск в подо�
рванной рыночным чистоганом
фундаментальной и приклад�
ной науке; делает почти невоз�
можное — сохраняет театры,
дома культуры, музеи, библио�
теки, скудно финансируемые
на местах, в глубинке России;
руками бескорыстных врачей
лечила и лечит людей, страсто�
терпным трудом учителей, по�
лучающих нищенскую зарпла�
ту, воспитывала и воспитывает
детей пролетариев, брошенных
буржуазным государством на
произвол судьбы; в лице офи�
церов, что честь имеют, не дала
погибнуть Армии и Флоту.

Главное, что успела передать
советская народная интелли�
генция честной и совестливой
интеллигенции России, — это
чувство любви к Родине, что бы
с нею ни случилось, чувство от�
ветственности за её судьбу. Это
чувство, как говорил великий
русский педагог К.Д. Ушин�
ский, умирает в русском чело�
веке последним, вместе с его
смертью. Здесь остановимся,
чтобы рассмотреть вопрос о
спекулятивном использовании
олигархически�бюрократичес�
кой властью святого чувства па�
триотизма под лозунгом обще�
национального единства.

Каждый российский интел�
лигент�патриот с долгождан�
ной радостью — справедли�
вость восторжествовала! —
встретил возвращение Крыма,
Севастополя в Россию. С пони�
манием отнёсся он и к военной,
политической и дипломатичес�
кой помощи Сирии со стороны
Российской Федерации: этого
требуют интересы националь�
ной безопасности нашего Оте�
чества. Россия, политическое
руководство которой впервые
за последние двадцать пять лет
стало проводить независимую
внешнюю политику, оказалась
в кольце экономических и по�
литических санкций империа�
листического Запада. Русофо�
бия зашкаливает в западном
мире, и войска НАТО стоят у
наших ворот. Необходимость
общенационального единства
перед угрозой извне самая что
ни на есть настоятельная.

Но возможно ли оно, это
единство, при всё усиливаю�
щейся социальной несправед�
ливости? Уж если требуется мо�
билизация всех национальных
сил, то почему не делается эле�
ментарно необходимого: не
вводится прогрессивное нало�
гообложение по доходам и ка�
питалу; не принимается закон о
признании государственным
преступлением вывоза капита�
ла за границу, в офшоры; не
осуществляется переход к но�
вой индустриализации при как
минимум прекращении прива�
тизации и банкротства произ�
водства; нет законодательного
оформления привлечения тру�
дящихся к контролю за произ�
водством и распределением ре�
сурсов (людских и материаль�

ных) с целью недопущения каз�
нокрадства — коррупции.

Вместо обсуждения конкрет�
ных мер, подобных названным,
в кругах патриотической интел�
лигенции идут нескончаемые
дискуссии о единстве русской
нации, о законодательном за�
креплении её ведущей роли.
Дискуссии ведутся вне всякой
связи с господствующими в об�
ществе формами собственнос�
ти. Национальные интересы,
нация, как утверждают наши
горе�патриоты, — это сакраль�
ные понятия. Формы собствен�
ности — как это прозаично,
приземлённо…

Однако на русофобствующем
Западе последнее время укреп�
ляют государственную собст�
венность. В его ведущих стра�
нах она составляет от 40 до 60%.
Она скрепляет производство в
единое целое и тем самым объ�
единяет буржуазную нацию. А
что осталось от государствен�
ной собственности в России?
Вопрос риторический.

В Советском Союзе общена�
циональные интересы скрепля�
лись прежде всего социалисти�
ческой собственностью. Имен�
но вопрос собственности — аг�
рарный вопрос — был решаю�
щим в судьбе русской нации в
1917 году, о чём писал молодой
Сталин в 1913�м («Марксизм и
национальный вопрос»): «Не
национальный, а аграрный во�
прос решает судьбы прогресса в
России; национальный вопрос
— подчинённый».

Так обстоит дело и сегодня.
Здесь вновь обратимся к упомя�
нутой ранее книге Сергея Губа�
нова «Державный прорыв». Её
автор рассматривает нацио�
нальный вопрос как подчинён�
ный вопросу социальному,
классовому — вопросу о собст�
венности: «Вовсе не нацио�
нальный вопрос уничтожает
Россию. Россию уничтожает
вопрос о собственности — во�
прос, поистине фундаменталь�
ный и системный. Именно гос�
подство буржуазной собствен�
ности на землю и прочие клю�
чевые высоты экономики при�
нуждают россиян «своими ру�
ками уничтожать собственную
Родину», заставляя социальное
большинство мириться с ком�
прадорской распродажей Рос�
сии оптом и в розницу».

Что такое социальное боль�
шинство, как не пролетариат —
трудящийся класс, увы, как это
ни горько признать, ещё не осо�
знавший себя в России как
класс, составляющий громад�
ное большинство русской на�
ции и великой многонацио�
нальной общности, созданной
единством исторической судь�
бы народов и наций нашего об�
щего Отечества. Да, пролетарии
физического труда — промыш�
ленные рабочие — и труда умст�
венного — инженерно�техни�
ческие работники, программи�
сты, учителя, преподаватели ву�
зов и т.д. — ещё не осознали
единства своих классовых инте�
ресов и их непримиримости с
классовыми интересами круп�
ного, у нас олигархического,
капитала.

Но это не будет длиться веч�
но. Сама жизнь заставит их
прийти к пролетарской соли�
дарности в борьбе труда с капи�
талом. И, конечно же, к этому
их подвигнет привнесение
классового сознания в проле�
тарскую массу Коммунистичес�
кой партией Российской Феде�
рации, не случайно рассмотрев�
шей вопрос об усилении пар�
тийного влияния в пролетар�
ской среде на своём пленуме
ЦК в 2015 году.

На это могут уйти годы и го�
ды. Но кризис, давно терзаю�
щий страну, может стать мощ�
ным ускорителем революци�
онных событий и поставить в
повестку дня вопрос не о бур�
жуазно�демократической ре�
волюции, желательной, как
нам думается, для интеллиген�
тов типа Р.И. Хасбулатова, а о
революции социалистичес�
кой. Готова ли КПРФ к такому
ходу событий?..

Здесь поставим вопрос о вос�
питании партийной, револю�
ционной, марксистско�ленин�
ской по воззрениям интелли�
генции и вновь обратимся к Ле�
нину: «Ни в одном политичес�
ком или социальном движении,
ни в одной стране никогда не
было и быть не может иного от�
ношения между массой данно�
го класса или народа и немно�
гочисленными интеллигентны�
ми представителями его, кроме
такого: всегда и везде вождями
известного класса являются его
передовые, наиболее интелли�
гентные представители».

Классика потому классика,
что она не стареет. Ленин всегда
актуален.

Юрий БЕЛОВ.
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